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Уже через два года еще одна страна 
откроет двери для азербайджанского 
газового экспорта и станет девятым 
по счету европейским покупателем. 
Это – Албания, которая разрабатывает 
планы развития собственной инфра-
структуры для приема нашего газа. 

Чтобы открыть свой бизнес, нужно 
сначала его зарегистрировать. В этом 
как раз и поможет SİMA İmza – об-
лачная электронная подпись, которая 
разберется с документами за вас и без 
посредников. Сервис все сделает сам: 
вам не придется заполнять бланки с 
кучей требований. 

ПЛЮС ОДИН 
КЛИЕНТ В ЕВРОПЕ

СЕРВИС ВСЕ 
СДЕЛАЕТ ЗА ВАС
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Директор российского Евразийского 
коммуникационного центра, историк 
Алексей Пилько в беседе с «Каспием» 
рассказывает о политике французско-
го президента Эммануэля Макрона. 
Многие аналитики уже назвали главу 
Франции поджигателем Третьей миро-
вой войны.

ФРАНЦИЯ МИНИРУЕТ 
ЮЖНЫЙ КАВКАЗ

Стр. 6

Встреча в Брюсселе – верный 
признак того, что Ереван старает-
ся получить какие-либо «гаран-
тии безопасности» от Евросоюза. 
Ну а для Франции и других кру-
гов на Западе не суть важно, под 
каким флагом – НАТО или Евро-
союза – будут разворачиваться 
события. Ведь главное – перема-
нить Армению из российского 
лагеря в западный.

Открытая проармянская обще-
ственная позиция Вашингтона и 
Брюсселя на фоне реваншистских 
настроений в Армении может 
создать там опасную иллюзию 
того, что ЕС и США поддержат ее 
в очередных возможных прово-
кациях против Азербайджана. В 
этом случае они разделят ответ-
ственность за любые дестабили-
зирующие действия Армении.

ГАРАНТИИ БЕЗОПАСНОСТИ?

РАЗДЕЛЯТ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ
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Армения анонсировала встречу Никола Пашиняна с Урсулой фон дер 
Ляйен и Энтони Блинкеном в Брюсселе. Азербайджан воспринял это 
как торпедирование мирного процесса, поскольку есть основания 
полагать, что Запад собирается вооружать Армению в целях реванша.

ОПРАВДАНИЯ МИД АРМЕНИИ МАЛОУБЕДИТЕЛЬНЫ

ПОСРЕДСТВЕННЫЕ
ПОСРЕДНИКИ

Сложившаяся ситуа-
ция вредит интересам 
самого Запада на Юж-
ном Кавказе, однако 
влиятельные полити-
ческие круги западных 
стран меньше всего об 
этом задумываются.

В период оккупации 
азербайджанских тер-
риторий ни в ЕС, ни в 
США не выступали с 
осуждением армянской 
агрессии и открыто не 
становились на сторону 
потерпевшей стороны.
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ПАМЯТИ ЖЕРТВ ГЕНОЦИДА 1918 ГОДА
Планирование геноцида зачастую про-
исходит задолго до его осуществления. 
Об этом в своей книге «Армянский на-
ционализм: жизнь без будущего» пишет 
известный азербайджанский ученый и 
политолог, доктор философии по поли-
тическим наукам Моисей Беккер. 

Завтра – трагическая дата в истории 
Азербайджана. 31 марта 1918 года во-
оруженные формирования «Дашнакцу-
тюн» при поддержке руководства Бак-
совета во главе с Шаумяном совершили 
массовые убийства и погромы мирного 
азербайджанского населения. 
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Александр 
Воловик: 

Мой друг Кинг

ОПАСНЫЕ 
ИЛЛЮЗИИ ЕРЕВАНА



В соответствии с распоряжением, подпи-
санным 23 марта 1997 года общенацио-
нальным лидером Гейдаром Алиевым, 
28 марта ежегодно отмечается как про-
фессиональный праздник сотрудников 
органов безопасности. Национализация 
органов безопасности связана с именем 
великого лидера азербайджанского на-
рода.
Ни для кого не секрет, что долгое время 
национальным кадрам не позволялось 
занимать высокие должности в спец-
службах. Этот стереотип удалось сломать 
лишь после того как главой Комитета го-
сударственной безопасности Азербайд-
жана в 1967 году был назначен Гейдар 
Алиев.
Посвятивший 25 лет своей жизни служ-
бе в органах нацбезопасности, он осу-
ществил в эти годы коренной перелом, 
заложил основы политики национали-
зации в системе безопасности и добился 
поставленной цели. Эта политика сыгра-
ла исключительную роль в установлении 
стабильности в Азербайджане. Великий 
лидер также основал профессиональную 
школу спецслужб в нашей стране.

СГБ В НОВОЙ ПЛОСКОСТИ
Дело великого лидера получило до-
стойное продолжение. Глава Азербайд-
жанского государства Ильхам Алиев 
комплексно и системно подходит к 
вопросу безопасности. Указом Пре-
зидента Азербайджана от 14 декабря 
2015 года Министерство национальной 

безопасности было упразднено и на его 
основе созданы Служба государственной 
безопасности и Служба внешней раз-
ведки, что послужило в первую очередь 
повышению эффективности деятельно-
сти органов спецслужб, приведению их 
в соответствие с требованиями нового 
времени и совершенствованию структу-
ры госуправления. Это создало большие 
возможности для обеспечения стабиль-
ности в Азербайджане и дальнейшего 
усиления мер по борьбе с терроризмом и 
контрабандой. 

В ДУХЕ ПОБЕДЫ
В 105-ю годовщину свой профессио-
нальный праздник сотрудники органов 
безопасности Азербайджана, полностью 
восстановившего суверенитет, отмечают 
в победном духе. Ведь им принадлежит 
особая роль в нанесении врагу сокруши-
тельного удара и завоевании славной 
Победы не только в Отечественной 

войне, но и в антитеррористических 
мероприятиях локального характера, 
проведенных в сентябре 2023 года. Не 
говоря уже о надежном обеспечении 
безопасности на освобожденных от окку-
пации территориях.
И после окончания войны органы на-
циональной безопасности успешно 
продолжают свою службу на всей терри-
тории страны. В соответствии с Указом 
Президента Ильхама Алиева «Об орга-
низации временного особого управления 
на освобожденных от оккупации терри-
ториях Азербайджанской Республики» 
от 29 октября 2020 года в кратчайшие 
сроки в Джебраильском, Зангиланском, 
Физулинском, Губадлинском районах 
и поселке Гадрут Ходжавендского рай-
она начали функционировать местные 
отделения Службы госбезопасности. 
Открытие в декабре 2020 года нового 
административного здания Шушинского 
районного управления Службы государ-
ственной безопасности Азербайджан-
ской Республики и организация Куль-
турным центром СГБ впервые за 
30 лет концертной программы на Джы-
дыр дюзю вызвали незабываемые эмо-
ции не только у личного состава спец-
служб, но и у каждого азербайджанца.
Отныне можно с уверенностью сказать, 
что все угрозы и провокации против 
национальных интересов нашей стра-
ны решительно пресекаются и будут 
впредь пресекаться личным составом 
СГБ под руководством Президента, 
Верховного главнокомандующего 
Ильхама Алиева.

ГЛАВНОЕ – БЕЗОПАСНОСТЬ
На заседании Милли Меджлиса зам-
пред парламентского комитета по 
правовой политике и государственно-
му строительству Гудрат Гасангулиев 
сказал, что после последних событий 
в России появилась необходимость 
предоставления информации о проде-
ланной работе в сфере безопасности 
в Азербайджане. «Заседание может 
быть закрытым», – предложил он.

УЖЕСТОЧАЮТСЯ ШТРАФЫ
В Азербайджане ужесточаются штра-
фы за нарушение требований режи-
ма чрезвычайного положения. Это 
нашло отражение в предложенной 
поправке в Кодекс об администра-
тивных правонарушениях, которая 
обсуждалась на заседании Милли 
Меджлиса.

ЛЬГОТНЫЕ ИПОТЕЧНЫЕ 
КРЕДИТЫ ЖУРНАЛИСТАМ
Только три журналиста получили 
льготные ипотечные кредиты. Об 
этом в Милли Меджлисе заявил 
председатель парламентского коми-
тета по региональным вопросам Си-
явуш Новрузов во время обсуждения 
предлагаемой поправки в закон «Об 
ипотеке».

ОТЦЫ ТОЖЕ 
НА ЛЬГОТНЫХ УСЛОВИЯХ
Отныне отцы наряду с матерями бу-
дут иметь право на трудовую пенсию 
по возрасту на льготных условиях за 
детей. В перечень условий, предусма-
тривающих льготы, будут включены 
случаи, связанные с детьми, потеряв-
шими родителей или лишенными 
родительской опеки.
Это отражено в поправке к закону 
«О трудовых пенсиях.

НАРКОМАНАМ НЕ МЕСТО 
В НАЛОГОВЫХ ОРГАНАХ
Лица, у которых в результате ме-
дицинского освидетельствования 
установлен факт употребления нар-
котических средств и психотропных 
веществ, не могут быть приняты на 
работу в налоговые органы.
Это нашло отражение в поправке 
к «Положению о службе в государ-
ственных налоговых органах».

НОВЫЕ ЛЬГОТЫ 
ДЛЯ ВЕТЕРАНОВ ВОЙНЫ
В Азербайджане устанавливаются но-
вые льготы для ветеранов войны. 
Согласно проекту, лицам, полу-
чившим звание «Ветеран войны», 
предлагается оплачивать расходы на 
образование за счет средств государ-
ственного бюджета в период обуче-
ния в учреждениях профессиональ-
ного образования на платной основе.

Следующее пленарное заседание 
Милли Меджлиса состоится 5 апреля.

2 ПОЛИТИКА

МАРЬЯМ ГУЛАМОВА

Один из самых больших успехов  
Начальник СГБ, генерал-полковник 
Али Нагиев, выступая на торжествен-
ном мероприятии со вступительной 
речью, сделал экскурс в 105-летнюю 
историю органов безопасности, под-
робно остановился на становлении 
их во времена Азербайджанской 
Демократической Республики, дея-
тельности в советский период и фор-
мировании спецслужб современного 
Азербайджана после обретения неза-
висимости.
Коснувшись неоценимых заслуг вели-
кого лидера Гейдара Алиева в истории 
органов безопасности, он подчеркнул 
роль гениального руководителя в 

осуществлении такого тяжелого и 
сложного для того времени процесса, 
как комплектование состава дан-
ного института национальными 
кадрами, отметил его чуткий 
подход к вопросам формиро-
вания кадрового потенциала 
спецслужб, улучшения условий 
работы и быта сотрудни-
ков, рассказал о его 
титанической работе в 
этом направлении.
Али Нагиев выразил 
уверенность, что 
органы безопасно-
сти, уже вступив-

шие в новый этап под руководством 
Президента Азербайджанской Респу-
блики, победоносного Верховного 

главнокомандующего Ильхама 
Алиева, будут достойно выполнять 
поставленные перед ними задачи, 
а также рассказал о деятельности 
СГБ в последние годы.

Ну а одним из самых боль-
ших успехов Службы 

государственной безо-
пасности в 2023 году 
Али Нагиев назвал за-
держание главарей се-
паратистского режима 

в Карабахе.

Органам национальной безопасности Азербайджана 28 марта исполнилось 
105 лет. Именно в этот день в 1919 году были созданы разведывательная и 
контрразведывательная службы в целях обеспечения госбезопасности АДР.

ОСОБАЯ МИССИЯ

ПРИНЯТЫ ПРИНЯТЫ 
АКТУАЛЬНЫЕ ЗАКОНЫАКТУАЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ

30 МАРТА 2024

НАЦИОНАЛИЗАЦИЯ СГБ – ЗАСЛУГА ОБЩЕНАЦИОНАЛЬНОГО ЛИДЕРА ГЕЙДАРА АЛИЕВА

29 марта состоялось очередное 
пленарное заседание весенней 
сессии Милли Меджлиса. В по-
вестку дня вошел 21 вопрос.

Али Нагиев



Между тем Пашинян провел в 
парламенте страны очередную 
закрытую встречу с депутатами 
фракции «Гражданский дого-
вор», в ходе которой намекнул, 
что в ближайшие дни с четырех 
азербайджанских населенных 
пунктов может быть выведен 
третий армейский корпус, а сами 
эти территории «могут быть воз-
вращены владельцам».
Об этом написала армянская 
газета «Грапарак». Мало того, 
армянский премьер припугнул 
собравшихся, что «в противном 
случае Азербайджан может 
достичь своих целей военным 
путем и может дойти до Ерева-
на». Во встрече, проходившей 
в течение двух часов в весьма 
напряженной обстановке, при-
няли участие почти все члены 
правительства, а также началь-
ник генштаба вооруженных сил 
Эдвард Асрян.

ОДНОСТОРОННЕЙ 
УСТУПКЕ – БЫТЬ
Никол Пашинян открытым 
текстом признал, что односто-
ронней уступке суждено быть, и 
произойдет она в течение корот-
кого периода. Причем Пашинян 
предложил своим соратникам по 
партии не использовать в своих 
интервью слово «отдать», а гово-
рить «вернуть»… так как «прави-
тельство ничего не дает, только 
возвращает». Ранее то же самое 
Пашинян говорил при встрече с 
жителями пригранич-
ных сел Тавушской 
области, объясняя 
им, что в противном 
случае будет война.
Напомним, не-
давно заместитель 
премьер-министра 
Азербайджана 
Шахин 
Муста-
фаев оз-
вучил 
спра-
вед-
ливое 

требование освободить четыре 
неэксклавных азербайджанских 
села – Баганис Айрым, Ашагы 
Эскипара, Хейримли и Гызыл-
гаджилы, оккупированных Ар-
менией, так как принадлежность 
их Азербайджану бесспорна. 
И уже в рамках процесса дели-
митации решить также вопрос 
освобождения четырех эксклав-
ных сел Азербайджана – Юхары 
Эскипара, Софулу, Бархударлы 
и Кярки.
Создается впечатление, что ру-
ководство Армении на самом 
деле намеревается мирно вер-
нуть Азербайджану все, что и без 
того принадлежит нашей стране. 
Но не все так просто.

ИНТРИГУЮЩИЙ АНОНС
Дело в том, что на 
днях секретарь 
Совбеза Армении 
Армен Григорян 
объявил журнали-
стам, что 5 апреля 
Пашинян встре-
тится в Брюсселе с 
председателем Евро-
пейской комиссии Урсу-
лой фон дер Ляйен и госсекре-
тарем США Энтони Блинкеном. 
Якобы чтобы обсудить «пути 
трехстороннего сотрудничества, 
способствующего развитию Ар-
мении». И ни слова о военном 
сотрудничестве.
Вместе с тем еще до официаль-
ного анонса ряд российских 
телеграм-каналов, близких к 
силовым структурам, раскрыли 

весьма интригующие подробно-
сти трехсторонней встречи, ко-
торую предполагается провести 
в Брюсселе. Мол, по их сведени-
ям, во встрече примет участие и 
генсек НАТО Йенс Столтенберг, 
недавно совершивший турне по 
Южному Кавказу. Эти каналы 
утверждают, что США и Евро-
союз готовят пакт о предостав-
лении гарантий безопасности 
Армении. То есть по аналогии 
с теми соглашениями, которые 
сегодня подписывает Запад с 
Украиной. 
Совершенно ясно, что россий-
скую сторону после заморозки 
отношений Армении с ОДКБ 

больше волнует возможный 
процесс окончательного 

выхода из организа-
ции, а также лик-

видация россий-
ской 102-й базы 
в Гюмри, что по-
влечет за собой 
полный вывод 

российских войск 
с территории Ар-

мении. Ну а заменят 
российских погранич-

ников и военных предпо-
ложительно военнослужащие 
США, которых могут направить 
в рамках уже развернутой на 
границе Европейской монито-
ринговой миссии.
Впрочем, все это может быть 
досужим вымыслом российских 
военных медиаструктур, особен-
но учитывая, что участие генсека 

НАТО пока никак не обозна-
чено, да и Армения 

пытается вывести рос-
сийских погранич-
ников из аэропорта 
«Звартноц», но 
никак не с границ с 

Ираном и Турцией. 
К тому же срок нахож-

дения военной базы 
в Гюмри прод-

лен до 2044 
года. Однако 
дыма без 
огня не бы-
вает.

ТАМИЛЛА НУРИЕВА

Армения анонсировала встречу Никола Пашиняна с Урсулой фон дер Ляйен и Энтони Блинкеном 
5 апреля в Брюсселе. Азербайджан воспринял это как торпедирование мирного процесса, по-
скольку есть основания полагать, что Запад собирается вооружать Армению в целях реванша.

ОПАСНЫЕ ИЛЛЮЗИИ ЕРЕВАНАОПАСНЫЕ ИЛЛЮЗИИ ЕРЕВАНА
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Встреча в Брюсселе – вер-
ный признак того, что 
Ереван по-прежнему стара-
ется получить какие-либо 
«гарантии безопасности» 
от Евросоюза. Ну а для 
Франции и других кругов на 
Западе не суть важно, под 
каким флагом – НАТО или 
Евросоюза – будут разво-
рачиваться события. Ведь 
главное – переманить Арме-
нию из российского лагеря 
в западный.
Но тут есть одно «но»: За-
пад затевает эти игрища, не 
дожидаясь, пока Армения 
подпишет мирный договор 
с Азербайджаном и отка-
жется от планов силового 
реванша. Ни для кого не 
секрет, что определенные 
реваншистские круги в Ар-
мении надеются с помощью 
Запада реализовать свои 
планы по повторной окку-
пации азербайджанских 
земель. Это обстоятельство 
меняет все на корню, по-
скольку предоставление 
Армении каких-то гарантий 
безопасности до подписа-
ния мирного договора будет 
восприниматься Ереваном 
как отмашка на реванш при 
поддержке «новых 
союзников» со все-
ми вытекающими 
отсюда последстви-
ями.
Зачем это Западу? 
Вслед за Украиной 
выдавить Россию с 
Южного Кавка-
за, а заодно 
и из Цен-
тральной 
Азии. И 
даже не-
смотря 

на тот факт, что Пашинян 
умудрился сам запустить 
«обратный отсчет», заявив, 
что к началу августа россий-
ские пограничники покинут 
аэропорт «Звартноц», Арме-
ния у России все еще ходит в 
«ненаглядных». Неслучай-
но пресс-секретарь прези-
дента России заявляет, что 
«Армения даже больше, чем 
братская страна».
В Тегеране считают, что 
армянские заигрывания с 
Евросоюзом создают для 
ИРИ реальный фактор 
угрозы у северных границ. 
Тегеран настаивает на не-
допустимости присутствия 
нерегиональных государств 
на Южном Кавказе, подчер-
кивая, что оно не пойдет на 
пользу региону. Между тем 
такая открытая проармян-
ская общественная позиция 
Вашингтона и Брюсселя на 
фоне реваншистских на-
строений в Армении может 
создать там опасную ил-
люзию того, что ЕС и США 
поддержат ее в очередных 
возможных провокациях 
против Азербайджана. В 
этом случае они разделят 
ответственность за любые 

дестабилизирующие дей-
ствия Армении.
Об этом говорится в 
заявлении пресс-се-
кретаря министра 

иностранных дел Айха-
на Гаджизаде в связи с 

предстоящей 5 апре-
ля в Брюсселе 

совместной 
конфе-
ренцией 
ЕС-Ар-
мения- 
США.

Обратный отсчет 
запущен

АРМЕНИЯ ВСЕ ЕЩЕ СТРЕМИТСЯ ПОЛУЧИТЬ «ГАРАНТИИ БЕЗОПАСНОСТИ» ОТ ЕВРОСОЮЗА

Айхан Гаджизаде

ИНТРИГУЮЩИЙ АНОНС

пейской комиссии Урсу-
лой фон дер Ляйен и госсекре-

больше волнует возможный 
процесс окончательного 

выхода из организа-
ции, а также лик-

видация россий-

в Гюмри, что по-
влечет за собой 
полный вывод 

российских войск 
с территории Ар-

мении. Ну а заменят 
российских погранич-

США и ЕС 
готовят пакт 

о предоставлении 
гарантий 

безопасности 
Армении?

силовым структурам, раскрыли НАТО пока никак не обозна-
чено, да и Армения 

пытается вывести рос-
сийских погранич-
ников из аэропорта 
«Звартноц», но 
никак не с границ с 

Ираном и Турцией. 
К тому же срок нахож-

дения военной базы 
в Гюмри прод-

лен до 2044 
года. Однако 
дыма без 
огня не бы-
вает.

Никол ПашинянЭнтони Блинкен Урсула фон дер Ляйен
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Инвестиции 
в энергетическую 
эффективность

В сфере 
климатической 
деятельности

Межрегиональное 
сотрудничество

Ответственность за теракт 
взяла на себя ячейка «Ис-
ламского государства» – 
«Вилаят Хорасан». Меж-
ду тем российские власти 
утверждают, что за терак-
том стоит Украина. Ну 
а российское медийное 
пространство различного 
толка все еще находится 
в поиске бенефициаров. 
И тут в ход идут откро-
венные измышления, а 
то и вовсе неприкрытая 
клевета.

ПЕРЕД НАМИ 
НИКТО НЕ ИЗВИНИЛСЯ
В последнее время рос-
сийские СМИ, находящи-
еся в прямом подчинении 
у этнических армян, ищут 
повод, чтобы выступить с 
нападками на Азербайд-
жан. Вот и трагедию в 
концертном зале «Крокус 
Сити Холл» проармянские 
или же ангажированные 
российские медиа-
структуры и отдельные 
журналисты решили свя-
зать с нашей страной. 
Совету прессы Азербай-
джана пришлось даже 
выступить с заявлением 
по поводу антиазербайд-
жанских инсинуаций, 
озвучиваемых, например, 

Владимиром Соловьевым 
в российском телеэфире в 
последние дни. И это при 
том, что среди тех, кто 
спасал людей, пришед-
ших на концерт в день 
трагедии, есть и предста-
вители нашего народа, но 
имен их российская об-
щественность почему-то 
не знает...
Так вот Владимир Соло-
вьев фактически обвинил 
в причастности к теракту 
азербайджан-
цев, восполь-
зовавшись 
тем, что 
телеканал 
«Мир» пре-
поднес по-
дозрева-

емого в совершении 
теракта Ализода как 
Ализаде. То есть таджик 
в устах Соловьева 
под «дружный 
армянский хор» 
вмиг превратился 
в азербайджанца 
со всеми выте-
кающими отсюда 
последствиями. А 
они таковы, что после 
выступления Соловьева 
в адрес азербайджанской 
общины в Москве стали 
звучать угрозы, в том чис-
ле по телефону.
И если перед армянски-
ми террористами, на 
которых в эфире телека-
нала «Дождь» намекнули 

российские экс-
перты, извини-
лись, то перед 
нашей стра-
ной даже и не 
подумали. 

В подмосковном Красногорске 22 марта произошел чудовищный теракт с огром-
ным числом жертв. По последним данным, в результате нападения на концертный 
зал «Крокус Сити Холл» погибли более 140 человек и свыше 380 пострадали.

ПРОАРМЯНСКИЕ ПРОПАГАНДИСТЫ В РОССИИ ВЫШЛИ НА ТРОПУ ВОЙНЫ С АЗЕРБАЙДЖАНОМ

ИСПЫТАНИЕ «КРОКУСОМ»ИСПЫТАНИЕ «КРОКУСОМ»

Теперь Соловьев и Ко, получив заказ 
от тех, кому не терпится взорвать 
российское общество еще на нацио-
нальной почве, плотно занимаются 
поисками «азербайджанского следа» 
в чудовищном теракте. А для этого им 
необходимо направить общественное 
мнение против проживающих в Рос-
сии азербайджанцев с целью отвлечь 
внимание российской обществен-
ности от террористической деятель-

ности самих армян. Особенно 
учитывая тот факт, что в 

1977 году армяне совер-
шили первый в истории 
России теракт в метро 
именно в Москве. 
При этом подконтроль-
ные армянам медиа 

в свою пользу, следуя 
какой-то немыслимой 

логике, интерпретируют тот 
факт, что владельцами «Кроку-

са» являются этнические азербайд-
жанцы – Агаларовы. 
Нельзя сбрасывать со счетов и тот 
факт, что российских армян очень 
раздражают союзнические и, что осо-
бенно важно, дружественные отно-
шения между Баку и Москвой. Вот и 
решили, используя структуру момен-
та, свалить все на азербайджанскую 
диаспору. Однако трудно найти чер-
ную кошку в темной комнате, особен-
но когда ее там нет. И все старания 
Соловьева в этой связи обречены на 
провал. Впрочем, как всегда. 

Цель – вбить клин

Ализаде. То есть таджик 

они таковы, что после 
выступления Соловьева 

ности самих армян. Особенно 
учитывая тот факт, что в 

1977 году армяне совер-
шили первый в истории 

При этом подконтроль-
ные армянам медиа 

в свою пользу, следуя 
какой-то немыслимой 

логике, интерпретируют тот 

Среди тех, 
кто спасал людей, 

пришедших на 
концерт, есть 

и представители
нашего народа

ЗДЕСЬ МОЖЕТ БЫТЬ 
ВАША РЕКЛАМА

Tel: (+994 55) 457-02-03 / (+994 77) 447-47-17  E-mail: sales@kaspi.az

ТАМИЛЛА НУРИЕВА

Министр экономики Микаил Джаббаров 
обсудил с исполняющей обязанности 
резидентом-представителем Программы 
развития ООН Алессандрой Роккасальво 
перспективы сотрудничества.
Об этом министр написал на своей стра-
нице в соцсети «Х». По его словам, сто-
роны обсудили в том числе применение 
механизмов финансирования устойчи-
вого развития, перспективы проектов, 
направленных на увеличение инвести-
ций в энергоэффективность, а также по-
тенциальные направления партнерства в 
рамках COP29.

Азербайджан и Саудовская Аравия об-
судили возможности сотрудничества в 
области климатической деятельности, 
вопросы совместной работы для дости-
жения целей и принципов Рамочной 
конвенции ООН по изменению климата 
и Парижского соглашения. Переговоры 
состоялись в ходе встречи министра 
энергетики Саудовской Аравии Абду-
лазиза бин Салмана Аль-Сауда с мини-
стром экологии и природных ресурсов 
Азербайджана Мухтаром Бабаевым.
Стороны также обсудили усилия и ини-
циативы Саудовской Аравии по борьбе с 
последствиями изменения климата. Рас-
сматриваемые инициативы включают 
использование ВИЭ, управление эмис-
сиями, их сокращение и очистку с помо-
щью таких инициатив, как Saudi Green и 
Middle East Green, а также других нацио-
нальных и региональных программ.

29 марта в Москве прошло 101-е за-
седание Экономического совета СНГ. 
Азербайджан на нем представил первый 
заместитель премьер-министра Ягуб 
Эюбов.
Члены Экономического совета заслуша-
ли информацию о деятельности Совета 
по межрегиональному и приграничному 
сотрудничеству стран СНГ в 2019-2023 
годах. В ходе заседания рассмотрены 
проекты Концепции дальнейшего разви-
тия сотрудничества стран СНГ в области 
химической промышленности и Плана 
мероприятий по ее реализации, вопрос 
о препятствиях во взаимной торговле 
стран СНГ и рекомендациях по их устра-
нению, сотрудничества в легкой про-
мышленности, финансирования органов 
СНГ, развития рынка страховых услуг, 
выполнения Плана мероприятий по реа-
лизации первого этапа Стратегии эконо-
мического развития СНГ до 2030 года.

азербайджан-
цев, восполь-
зовавшись 
тем, что 
телеканал 
«Мир» пре-
поднес по-
дозрева-

общины в Москве стали 
звучать угрозы, в том чис-
ле по телефону.
И если перед армянски-
ми террористами, на 
которых в эфире телека-
нала «Дождь» намекнули 

российские экс-
перты, извини-
лись, то перед 
нашей стра-
ной даже и не 
подумали. Владимир Соловьев
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31 марта – одна из трагических дат 
в новейшей истории Азербайджана, 
которая официально отмечается как 
День геноцида азербайджанцев. В 
конце марта 1918 года вооруженные 
формирования партии «Дашнакцу-
тюн» при поддержке большевистского 
руководства Баксовета во главе со 
Степаном Шаумяном совершили мас-
совые убийства и погромы мирного 
азербайджанского населения. 
Как показывает опыт истории, поли-
тике геноцида всегда предшествует 
длительная идеологическая обра-
ботка своего народа. Прежде чем у 
кого-либо поднимется рука на соседа, 
необходимо, чтобы обладающий ав-
торитетом «родоплеменной вождь» 
смог убедить себе подобных в том, 
что перед ними действительно враг 
и именно он – источник всех бед и 
несчастий. Кроме того, убийство или 
изгнание иноверца, а еще лучше – 
иноплеменника – есть дополнитель-
ная возможность обогатиться за его 
счет и избавиться от более удачливого 
конкурента. Планирование геноцида 
зачастую происходит задолго до его 
осуществления.
 Так почему у армянского наци-
онализма нет будущего?
 Армяне, наверное, один из не-
многих народов, чья история до 
сих пор скрыта под завесой мифов 
и безудержной фантазии. Причем 
с каждым разом она обрастает все 
новыми открытиями и совершенно 
невероятными подробностями. То они 
вдруг становятся потомками библей-
ского народа амалекитян и даже 
утверждают, что на древних 
картах их страна так и назы-
валась «Амалек». То внезапно 
выясняется, что прародитель 
армян – «могучий, великий 
Хайк с крепко-толстым лу-
ком» владел, как оказалось, 
значительными земельными 
пределами, куда, соглас-
но последним «на-
учным» данным, 
входила и терри-
тория древнего 
Ханаана – есте-
ственно, с Ие-
русалимом. 
Думаю, мало 

кто сегодня удивится, если вдруг ока-
жется, что вавилонские зиккураты 
возводили армянские каменщики, а 
египетские пирамиды строились по 
чертежам, украденным Имхотепом из 
«древнего» Эчмиадзина. 

ПРОПАГАНДА 
ЗООЛОГИЧЕСКОЙ НЕНАВИСТИ
 17 веков прошло с того момен-
та, как армяно-григорианская 
церковь взяла на себя роль ду-
ховного наставника, учителя, 
воспитателя и вседержителя 
армянского народа. Вы считаете, 
что именно она несет основную 
долю ответственности за все 
исторические ошибки и пораже-
ния, которые выпали на долю 
этого этноса?
 Конечно. Это ведь с ее благослове-
ния на политической арене многих 
стран мира появились такие одиозные 
партии и движения, как «Гнчак», 
«Дашнакцутюн» и АСАЛА. Много-
вековая пропаганда особого пути, 
непримиримости и зоологической не-
нависти к другим народам привела к 
тому, что Армения оказалась в полной 
изоляции, практически без друзей и 
настоящих союзников. На протяже-
нии истории армяне, умело мимикри-
руя, перетягивали на свою сторону то 
византийских правителей, то россий-
ских императоров, то османских сул-
танов, а также первого и последнего 
президента СССР, которых они потом 
успешно предавали. Лестью, показной 
преданностью и убаюкивающим мур-
лыканьем они втирались в доверие к 
власть предержащим, чтобы добиться 

поставленных перед собой целей.
 Практически все создан-
ные армянами партии 
несут на себе печать оголте-
лого национализма, креп-

ко замешанного на идее 
расового превосходства и 

крайней ненависти к иным 
религиям и народам.
 Совершенно верно. Причем 

не важно, кто перед ними: 
ненавидимый мусульма-

нин, терпимый сквозь 
зубы православный 
христианин, католик, 
протестант или пре-
зираемый от зависти 

еврей. 

Естественно, в такой си-
туации иметь друзей или 
надежных союзников 
не представляется воз-
можным. Проигранная 
армянами вторая Кара-
бахская война лишний 
раз доказала, что идея 
мнимого превосходства 
и недооценка противни-
ка – прямой путь к на-
циональной катастрофе.
 Гарегин Нжде 
проявил себя как 
террорист еще на 
заре своей политиче-
ской деятельности. 
И именно за это его 
поднимают на щит 
во всех концах света 
армянские национа-
листы. 
 Прославление Гаре-
гина Нжде в качестве 
героя Армении актуали-
зировалось в 1918-1920 

годах, когда Азербайд-
жан провозгласил свой 
суверенитет и стал 
первой демократиче-
ской республикой на 
мусульманском Востоке. 
Именно тогда под его 
руководством в тогдаш-
нем Нагорном Карабахе 
произошли погромы 
против азербайджан-
ского населения. А в 
1940-е, когда нацист-
ская Германия напала 
на СССР и развернула 
террор против мирного 
населения, в том числе и 

народов Кавказа, Нжде 
был на стороне Гитлера. 
Опираясь на этнический 
аспект, армянские кол-
лаборационисты пыта-
лись осуществить свою 
мечту о «великой ар-
мянской империи», очи-
щенной от мусульман, 
особенно турок и азер-
байджанцев. Гарегин 
Нжде взялся за осущест-
вление этой идеи, воо-
руженный разработан-
ной им же идеологией 
цехакронизма, обильно 
сдобренной расистскими 
элементами. В основе 
его идеологии четко 
прослеживаются па-
раллели с расовой тео-
рией Гитлера, который 
рассматривал агрессию 
против Советского Со-
юза как «войну за жиз-
ненное пространство».

 То есть именно идеологическая 
подоплека той ненависти, кото-
рая культивируется в этом госу-
дарстве на протяжении всего 
периода существования, 
подпитывает экспанси-
онистские устремления 
армянства, которое 
живет мифами, ими же 
самими созданными?
 Конечно. Став жертвой 
собственных заблуждений, 
этот народ превратился в 
игрушку в руках более сильных 
государств, которые используют его в 
своих корыстных целях в качестве тара-
на для разрушения своих геополитиче-
ских противников.

В ходе 44-дневной войны Азербайджан 
нанес Армении сокрушительное пора-
жение, развеяв миф о ее непобедимо-

сти. Сложно сказать, насколько 
полученный мировым армян-

ством урок способен изме-
нить психологию целого на-
рода, тем более что в самой 
Армении достаточно сил, 
не оставивших надежду на 

реванш. Но кто не меняется, 
тот не развивается. Успехи 

Японии и Германии – яркие 
примеры того, чего могут достичь 

нации, избавившиеся от экспансиони-
стских устремлений, взращенных на 
чувстве превосходства и расовой нена-
висти. 

1918г. 

Страшная 
трагедия весны  

навсегда 
осталась в памяти 

нашего народа 

ВЕСНОЙ 1918 ГОДА АРМЯНСКИЕ ВООРУЖЕННЫЕ ФОРМИРОВАНИЯ УНИЧТОЖИЛИ ТЫСЯЧИ МИРНЫХ АЗЕРБАЙДЖАНЦЕВ

ГАЛИЯ АЛИЕВА

Планирование геноцида зачастую происходит задолго до его осуществления. Об этом в своей книге 
«Армянский национализм: жизнь без будущего» пишет известный азербайджанский ученый и полито-
лог, доктор философии по политическим наукам Моисей Беккер. Сегодня он – гость нашей редакции. 

Опираясь 
на этнический аспект

Кто не меняется, 
тот не развивается

Моисей Беккер

ВЕСНОЙ 1918 ГОДА АРМЯНСКИЕ ВООРУЖЕННЫЕ ФОРМИРОВАНИЯ УНИЧТОЖИЛИ ТЫСЯЧИ МИРНЫХ АЗЕРБАЙДЖАНЦЕВ

НАЦИЗМ – АБСОЛЮТНОЕ ЗЛО НАЦИЗМ – АБСОЛЮТНОЕ ЗЛО 



Следует констатировать, что такая 
ситуация вредит интересам самого 
Запада в регионе Южного Кавказа, 
однако влиятельные политические 
круги западных стран, похоже, мень-
ше всего об этом задумываются.

МЕДВЕЖЬЯ УСЛУГА
В частности об этом можно судить по 
заявлению официального предста-
вителя МИД Азербайджана Айхана 
Гаджизаде, который, комментируя 
предстоящую встречу в формате 
США-ЕС-Армения 5 апреля в Брюс-
селе, заявил, что она «может создать 
в Армении опасную иллюзию, что 
ЕС и США поддержат ее в очередных 
возможных провокациях против 
Азербайджана». По его словам, в 
этом случае ЕС и США разделят от-
ветственность за любые дестабилизи-
рующие действия Армении. 
А.Гаджизаде подчеркнул, что после 
того как в Армении стала действо-
вать Мониторинговая миссия ЕС, 
ее функции и состав значительно 
расширились, а после включения в 
нее представителей Канады она и 
вовсе трансформировалась в миссию 
НАТО. К тому же эти шаги сопро-
вождаются заявлениями, в которых 
миссию называют «сдерживающей 
силой» и без всяких оснований соз-
дают иллюзию возможного вмеша-
тельства Азербайджана», – говорится 
в заявлении. Проблема в том, что в 
период оккупации азербайджанских 
территорий ни в ЕС, ни в США не 
выступали с осуждением армянской 
агрессии и открыто не становились 
на сторону потерпевшей стороны. 
Такая явно проармянская пози-
ция не может не тревожить Баку 
и не вызывать опасения в том, 
что Ереван использует эту под-
держку для попытки реванша 
за проигрыш в войне 
против Азер-
байджана.
МИД Армении 
на следующий 
день попы-
тался объяс-
нить плани-

рующуюся 5 апреля встречу тем, что 
она не направлена против интересов 
соседних стран. Но оправдания эти 
показались нам малоубедительными. 
Тем более что армянская сторона об-
винила Азербайджан в затягивании 
мирного процесса и отказе от посред-
ничества ЕС и США. Как будто лишь 
посредничество этих игроков способ-
но приблизить регион к миру.

ТРЕВОЖНЫЕ ШАГИ
Это особенно спорно, если учесть, что 
именно ЕС планирует реализовать 
программу по оказанию военной 
помощи Армении в рамках Европей-
ского фонда мира, что явно будет ис-
пользовано Арменией для усиления 
своего военного потенциала и обра-
щения его против Азербайджана, а 
это явно вредит предпринимаемым 
усилиям по установлению мира в 
регионе.
Следует также напомнить, что 
26 марта представитель Евросоюза 
по Южному Кавказу и кризису в 
Грузии Тойво Клаар выступил с от-
кровенно проармянским заявлением, 
назвав неприемлемыми угрозы в 
адрес Армении, якобы публикуемы-
ми в азербайджанских СМИ.
В Азербайджане это заявление было 
встречено с негодованием, и в Баку 
европейскому чиновнику постара-
лись объяснить, что ему иногда стои-
ло бы обращать внимание на публи-
кации в армянских СМИ, в которых 
считают неприемлемым передачу 
Азербайджану оккупированных еще 
в ходе первой Карабахской войны 
приграничных населенных пунктов, 

которые, согласно междуна-
родному праву, даже Арме-

нией признаются как азер-
байджанские территории. 
Тот же Клааар, заявляя, 
что «все территориальные 
споры должны решаться 

мирным путем и в рамках 
согласованного про-
цесса», ни словом не 
обмолвился о меж-

дународном праве 
или территори-

альной целост-
ности.

ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ

В послед-
ние недели 
отноше-
ния Азер-
байджана 
с США и 
Евросою-
зом заметно 
ухудшились. 
Причем речь 
идет о тенден-
ции, пик которой, 
судя по всему, еще 
не пройден. 

Возможно, несго-
ворчивость азер-
байджанской 
стороны, которая 
отказалась занять 
более конфронтаци-
онную линию пове-
дения в отношениях 
с Москвой, и по-
служила триггером 
к созданию искус-
ственной напряжен-
ности в отношениях 
Азербайджана с 
Западом. Это, несо-
мненно, создавало 
бы условия для 
вовлечения Азер-
байджана в проти-
востояние между За-
падом и Россией на 
стороне первого. Но 
в Баку уверены, что 
подобный вариант 
развития событий 
сделает его инстру-
ментом в чужих 
руках для реализа-
ции целей, которые 
интересам его дол-
госрочной стратегии 
не отвечает.
После обретения 
суверенитета над 
всеми своими терри-
ториями Азербайд-
жан отнюдь не пла-
нирует участвовать 
в новой военной 
кампании, а тем бо-
лее – в военно-поли-
тических сценариях 
внешних игроков, 
какие бы цели они 
ни преследовали, и 
четко дает понять 
это. 

Не будем 
марионеткой 
в чужих руках

Искусственная 
напряженность 

Весьма туманная картина 
стала складываться вокруг 
искусственно разогрева-
емой темы якобы «по-
ставок азербайджанского 
оружия в Украину». Опи-
раясь на сомнительные 
армянские источники, 
ряд известных западных 
и украинских пабликов и 
СМИ принялся тиражи-
ровать версию о том, что 
с начала российско-укра-
инского противостояния 
Азербайджан регулярно 
поставлял Украине опре-
деленную номенклатуру 
военной продукции, про-
изводящейся в стране. 
МИД Азербайджана на-
звал данную информацию 
фальшивкой. Накануне, 
25 марта, Министерство 
оборонной промышленно-
сти Азербайджана также 
опровергло сообщения о 
якобы совершенных по 
линии ведомства постав-
ках минометных снарядов 
Украине в 2022 и 2023 
годах. 
Примечательно, что в то 
время как Баку во всеуслы-
шание заявляет о жела-
нии дистанцировать-
ся от глобального 
противостояния, 
в котором уча-
ствуют ведущие 
политические 
центры планеты, 

понимая, что став частью 
этого опасного сценария, 
он рискует превратиться в 
полигон для столкновения 
их интересов, попытки 
провокаций не ослабева-
ют. Неудивительно, что 
они активизировались 
вслед за визитом в Баку 
премьер-министра России 
Михаила Мишустина. 
Складывается впечатле-
ние, будто кто-то пытается 
намеренно поссорить Баку 
с Москвой, создав вокруг 
России пояс нестабиль-
ности в лице различных 
акторов, переводя внима-
ние Москвы с Украины на 
других соседей. 
Армения, по сути, уже 
стала участницей этой по-
литики. Очередь за Азер-
байджаном. Какие выгоды 
получит от этого Баку, 
можно только гадать, а вот 

какими риска-
ми это чрева-
то для всего 
региона, 
нетрудно 
дога-

даться.  

агрессии и открыто не становились 
на сторону потерпевшей стороны. 
Такая явно проармянская пози-
ция не может не тревожить Баку 
и не вызывать опасения в том, 
что Ереван использует эту под-
держку для попытки реванша 
за проигрыш в войне 
против Азер-

МИД Армении 
на следующий 

которые, согласно междуна-
родному праву, даже Арме-

нией признаются как азер-
байджанские территории. 
Тот же Клааар, заявляя, 
что «все территориальные 
споры должны решаться 

мирным путем и в рамках 
согласованного про-
цесса», ни словом не 
обмолвился о меж-

дународном праве 
или территори-

альной целост-
ности.

Тойво Клаар
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Компенсация за поражение и фиксация зон влияния
 А что ищет Франция на 
Южном Кавказе (в Арме-
нии) и в Молдове? Есть 
мнение, что это такая 
компенсация за пораже-
ние в Африке.
 Прежде всего это действи-
тельно компенсация за Афри-
ку. Французские элиты очень 
недовольны деятельностью 
России в Африке, когда целый 
ряд традиционных фран-
цузских союзников (бывшие 
колонии Франции) вышли из 

зоны влияния Парижа. Так 
что Франция пытается контр-
атаковать. Отсюда и действия 
Парижа на Южном Кавказе, 
в частности в Армении, да и в 
Молдове.
Далее. Франция готовится к 
многолетнему сдерживанию 
России, создает передовые 
позиции. Идет фиксация 
зон влияния, и одна из них 
будет формироваться вокруг 
Одессы. Это ключевой город, 
крупный порт. Если Украина 

отрежется от Черного моря, 
то смысл ее существования 
как экономической единицы 
утратится. Кроме того, кон-
тролируя Одессу, размещая 
там войска, ракетные систе-
мы, можно будет держать под 
прицелом Крым, Черномор-
ский флот России и иметь 
хорошие передовые позиции. 
Кстати, несколько дней назад 
появились новости о начале 
строительства крупнейшей во-
енной базы НАТО в Румынии, 

а до того была информация о 
появлении авиабазы в Алба-
нии.
Получается, что Балканы 
– основная линия обороны 
с опорой на новую базу в 
Румынии. А передовая база 
– Одесса и находящаяся непо-
далеку Молдова. Подписание 
соглашения между Кишине-
вом и Парижем о гарантиях 
безопасности свидетельствует 
о создании передового района 
сдерживания России.

Президент Франции Эммануэль 
Макрон уже не первую неделю вы-
ступает с непонятными заявления-
ми, касающимися войны в Украи-
не. Из его высказываний неясно, 
отправят страны Запада войска в 
Украину или нет. Украина терпит 
поражение или нет? Надо ли Кие-
ву идти на переговоры с Москвой, 
или лучше продолжать мобилиза-
цию? Несмотря на то, что Макрон 
навел туману, многие аналитики 
уже назвали президента Франции 
поджигателем Третьей мировой 
войны. При этом Франция резко 
активизировалась на Южном Кав-
казе, в Молдове и по украинскому 
вопросу. Обо всем этом «Каспий» 
беседует с историком, директо-
ром российского Евразийского 
коммуникационного центра 
Алексеем Пилько:
 Политика Макрона объясняется 
несколькими причинами. Первая – 
внутриполитическая. Во Франции 
сложная социально-экономиче-
ская ситуация, из-за чего позиции 
Макрона как главы государства 
подточены. Такая жесткая рито-
рика отвлекает от экономических 
проблем. «Война с Россией» – эта 
тема сразу же оказывается главной, 
вытесняя другие.
Второй блок, основной, – внеш-
неполитический. У Франции по-
явился шанс стать абсолютным 
военно-политическим лидером в 
Евросоюзе. Великобритания вы-
шла из Евросоюза, Соединенные 
Штаты продолжают разворот в 

сторону Восточной Азии, удаляясь 
от европейских дел. Германия не 
обладает нужным политическим 
весом, хотя в экономическом смыс-
ле это сильный игрок. Вашингтон 
хочет целиком повесить сдержи-
вание России на ЕС. И здесь появ-
ляется Франция со своим ядерным 
потенциалом в 300 боеголовок. 
Эта страна единственная из ЕС 
является постоянным членом Со-
вета Безопасности ООН. Поэтому 
Макрон пытается накачать себе во-
енно-политический вес подобной 
риторикой.
Можно выделить еще одну причи-
ну: Франция рассматривает воен-
ную неудачу на территории Укра-
ины как вызов своим интересам. В 
Африке у Парижа проблемы, а от 
африканских ресурсов Франция в 
какой-то степени зависит. Далее 
– на расширение Евросоюза ста-
вится шлагбаум при определенных 
раскладах ситуации в Украине. По-
лучается, что ЕС зажат. На востоке 
есть Россия, которая гипотетически 
может взять под контроль 
Украину. На юге – про-
блемы в Африке плюс 
отдаление США. Поэ-
тому Париж пытается 
превратить Евросоюз в 
автономную силу.
 Но ведь в случае 
отправки войск в 
Украину по-
вышается 
угроза 
прямо-
го во-
енного 

столкновения между Россией 
и странами НАТО. Макрон не 
понимает, чем это грозит?
 НАТО во всю эту историю на-
прямую не полезет. Мне сложно 
представить, чтобы Турция и дру-
гие страны Североатлантического 
альянса одобрили такое решение. 
Если войска отдельных европей-
ских стран будут переброшены 
в Украину, это станет только их 
инициативой. Париж хочет создать 
стратегическую дилемму путем 
введения ограниченного контин-
гента. Но Макрон пытается пока-
зать, что украинский конфликт 
носит для Франции жизненно важ-
ный характер.
Другое дело, что высказывания 
Макрона надо делить на 
два, а может, и на три. В 
июле-августе во Фран-
ции пройдет Олимпи-
ада, пойдет ли Париж 
на введение своих 
войск в такой ситу-
ации? Хотя Макрон 
может решиться на 

небольшой контин-
гент. На француз-
ском телевидении уже 
обсуждался ввод 20-тысяч-
ной группировки, которая 
займет линии на украин-
ско-белорусской границе 
и вдоль Днепра. Но чтобы 

контролировать та-
кую территорию, 

нужен контин-
гент примерно 
в 400 тысяч 
человек.

НАИР АЛИЕВДиректор 
российского 
Евразийско-
го коммуни-

кационно-
го центра, 

историк 
Алексей 

Пилько в бе-
седе с «Кас-
пием» рас-
сказывает 

о политике 
французско-
го президен-

та Эммануэ-
ля Макрона.

Франция 
Армению

не удержит
 Поговорим об 
Армении.
 Здесь Франция 
играет одновремен-
но как против Рос-
сии, так и против 
Турции (кстати, у 
президентов Ред-
жепа Тайипа Эрдо-
гана и Эммануэля 
Макрона очень 
плохие личные от-

ношения, да и 
страны кон-

курируют 
во многих 
регионах – 
Средизем-
ном море, 

Африке и 
т.д.). Зада-

ча – создать на 
Южном Кавказе 

зону нестабиль-
ности и помешать 
появлению новых 
логистических ко-
ридоров. В Париже 
понимают, что 
даже если удастся 
полностью разо-
рвать отношения 
между Ереваном 
и Москвой (что 
вряд ли) и получить 
Армению в орбиту 
своего влияния, то 
удержать и защи-
щать ее Франция 
не сможет по гео-
графическим при-
чинам. Зато можно 
воспрепятствовать 
установлению мира 
на Южном Кавказе 
с учетом интересов 
всех игроков. Так 
что если в Молдове 
Франция укрепля-
ется, то на Южном 
Кавказе она просто 
закладывает бомбу.

Алексей Пилько
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ФРАНЦИЯ МИНИРУЕТ ФРАНЦИЯ МИНИРУЕТ 
ЮЖНЫЙ КАВКАЗЮЖНЫЙ КАВКАЗ

два, а может, и на три. В 
июле-августе во Фран-

ском телевидении уже 

плохие личные от-
ношения, да и 

страны кон-
курируют 

регионах – 
Средизем-
ном море, 

Африке и 
т.д.)

ча – создать на 

Высказывания 

Макрона надо 

делить на два, 
а может, 
и на три...
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КАК Я ПОПАЛ К БЕРБЕРОВЫМ
У меня был приятель Сашка 
Далин, который нырял с аква-
лангом, занимался парашют-
ным спортом и был помешан 
на кино. И как-то раз он решил 
снять короткометражку по 
рассказу Бориса Ласкина, в ко-
торой должен был участвовать 
настоящий лев.
– А где ты льва возьмешь? – 
спросил я.
И Саша привел меня к Бербе-
ровым. Это был приблизитель-
но 1972 год. О том, что бакин-
ский архитектор Лев Берберов 
усыновил львенка, пока знали 
очень не многие. Львенок в 
зоопарке случайно отравился 
дустом, его хотели усыпить, 
но Берберовы – Лев Львович 
и Нина Петровна – решили 
попытаться выходить. И у них 
это получилось.
Я влюбился в Кинга с первого 
взгляда. Ему тогда было во-
семь месяцев. Он был энергич-
ный, игривый, очень любопыт-
ный. Слонялся по квартире, 
изучал гостей (в квартире 
всегда было полно народу) 
– собирал информацию. И я 
вписался в эту семью. Львович 
относился ко мне с симпатией, 
Нина Петровна – тем более. Я 
практически пропадал у них 
дома, даже ночевать к себе в 
Ичери шехер ходил не всегда. 
Все остальные дела отошли в 
сторону.

ПРОГУЛКИ СО ЛЬВОМ
После полуночи мы часто 
гуляли с Кингом – на двух 
растяжках выводили его на 
приморский бульвар. Выво-
зили за город и отпускали там 
побегать. Помню, как при-
везли Кинга на мыс 
Пута, где был длин-
ный холм с навига-
ционной мигалкой 
(«Путинский маяк»). 
Там же был бассейн 
киностудии. А Кинг, 
надо сказать, был 
очень неравнодушен 
к велосипедам, мопе-
дам, маленьким авто-
мобилям... Услышав 
тарахтение мотоцик-
ла, он рванул за холм, 
мы – за ним. Когда 
добежали, увидели, 
что мотоцикл лежит 
на траве. Кинг схва-
тил когтями переднее 
колесо – добычу. 
Заднее почему-то 
держит владелец 
мотоцикла, бледный 
как смерть. А рядом 
хохочет парень – ве-
роятно, пассажир. В 

Бузовны был похожий случай, 
когда Кинг догнал «Запоро-
жец» и, прыгнув на него, по-
мял дверцу. Он был уже тяже-
лым зверем, ежедневно съедал 
по 3-4 кг конины, смешанной 
с сырыми яйцами, рыбьим 
жиром, костной мукой, вита-
минами.
Когда к Берберовым приходи-
ли гости, лев воспринимал их 
энергетику, и если чувствовал 
какое-то напряжение, прояв-
лял к новому человеку особое 
внимание: должен был непре-
менно потрогать его лапой и 
поближе познакомиться. Но 
если ощущал просто интерес к 
себе, становился веселым ко-
тенком, любил поиграть.

КАК ОТНЯТЬ ИГРУШКУ?
Помимо льва тогда у Бербе-
ровых жили скайтерьер Чап, 
два сиамских кота и лис Жан. 
Чап был старше Кинга на два 
года и очень дружил со львом. 
Когда Кингу подавали мясо 
в большом тазу, Чап залезал 
туда четырьмя лапами и выби-
рал самый лакомый кусочек. 
Кинг уважительно это терпел. 
Да он и не воспринимал на-
резанное мясо как добычу. А 
вот отнять у него здоровенный 
говяжий мосол – игрушку с 
мясокомбината – было прак-
тически невозможно.
Как-то раз к Берберовым при-
ехал знаменитый журналист 
Василий Песков. Он оставил 
кофр с аппаратурой в перед-
ней и прошел в комнату. Кинг 
очень заинтересовался сумкой 
из натуральной кожи и при-
нялся играть с ней. Песков 
похолодел: там аппаратуры на 
пять тысяч!

ЧТО ДЕЛАТЬ? 
Отобрать 
игрушку у льва 
– та еще задача. 
Тогда Нина Пе-
тровна велела 

мне выйти 
в подъезд и 
позвонить в 
дверь. Я так 
и сделал. А 
она, гром-
ко шаркая 
тапочками, 
пошла к 
двери, 

приговаривая: 
«Ой, кто это к 
нам пришел? 
Кто там?». Лю-
бопытный Кинг 
немедленно 
бросил свою за-
баву и побежал 

смотреть, кто 

же пришел. Кофр мы быстро 
припрятали.
Как-то раз Берберовы уехали 
в Москву по делам, и я остался 
с Кингом дома. В первую ночь 
мы спали на тахте обнявшись. 
Зимой это было даже приятно. 
А на вторую ночь у льва про-
снулась игривость, и он то и 
дело звал меня порезвиться. Я 
прикрикнул на Кинга: «Тихо!».
И он обиженно ушел на кухню, 
где принялся гонять по полу 
огромный казан для плова. Это 
в три-то часа ночи! Словом, все 
не выспались, включая соседей.

ЗАКОНЫ ПРАЙДА
Во всех авраамических религи-
ях присутствует утверждение, 
что наступят на Земле време-
на, когда лев с ягненком будут 
мирно пить воду из одного 
источника. Так уж устроен че-
ловек: когда он берет на руки 
своего ребенка, любовь пере-
полняет его, и все вокруг поль-
зуются этой энергией, даже 
растения. Зайчонок, котенок, 
львенок вызывают те же эмо-
ции. Если тебе повезло взять 
на руки маленького львенка, 
он ответит тебе взаимностью, 
а если ты кормил его, гулял, 
играл с ним, он запомнит это 
на всю жизнь, каким бы боль-
шим и зубастым ни вырос.
Высокоорганизованные жи-
вотные, живущие семьями, 
отличаются от остальных тем, 
что приобретают способность 
выстраивать иерархию отно-
шения ко всем членам прайда, 
стаи. Эти законы незыблемы и 
четко соблюдаются, а их нару-
шение жестоко карается.
Кинг относился ко мне как к 
ровеснику в семье-прайде. Мы 
играли с ним, он охотился на 
меня, нападал, рычал, но клы-
ки и когти лишь показывал, 
имитируя нападение.
Наши игры с Кингом всегда 
вызывали у меня смех, какой 
бы свирепой ни была его мор-
да при этом. Это животное 
– царь зверей еще и потому, 
что в нем присутствует способ-
ность считывать вибрации-
энергии, которые транслирует 
окружающий мир. Лев – ум-
ное и хитрое животное. Он 
– единственный из кошачьих, 
который нападает, глядя тебе 
в глаза! Безусловно, львы бы-
вают разные, и, конечно же, 
не должны жить в каменных 
джунглях городов.
Моя мечта – создать у нас в 
Азербайджане сафари-парк, 
например, в Ширванском 
заповеднике, чтобы каждый 
желающий имел возможность 
потрепать льва за гриву!

50 лет назад 
на экраны 
вышла по-

пулярная 
приклю-

ченческая 
комедия 
Эльдара 

Рязанова 
«Неверо-

ятные при-
ключения 

итальянцев 
в России». 

И одной 
из звезд, 

снявшихся 
в картине, 

стал бакин-
ский лев 

Кинг. 

О своем 
знаком-

стве с ца-
рем зверей 

и о съем-
ках филь-
ма газете 
«Каспий» 
рассказал 
непосред-
ственный 

участник тех 
событий – 
Александр 

Воловик: 
подводник, 
исследова-
тель, фото-

граф.

ВЯЧЕСЛАВ САПУНОВ

Помимо 
льва у Бер-

беровых жил 
скайтерьер 

Чап. Пес был 
старше Кин-

га и очень 
дружил со 

львом. Когда 
Кингу пода-
вали мясо в 

тазу, Чап 
залезал туда 
и выбирал са-
мый лакомый 
кусочек. Кинг 
уважительно 

это терпел 

Я разогнал-
ся, а Кинг 

меня догнал, 
у меня дер-
нулся пово-

ротник, 
коляска 

завалилась, 
и я упал так, 

что часы 
разбились...

Я ВЛЮБИЛСЯ В КИНГА С ПЕРВОГО ВЗГЛЯДА
АЛЕКСАНДР ВОЛОВИК:
ФИЛЬМ «НЕВЕРОЯТНЫЕ ПРИКЛЮЧЕНИЯ ИТАЛЬЯНЦЕВ В РОССИИ» ЗА РУБЕЖОМ НЕ ПОЛУЧИЛ ШИРОКОЙ ИЗВЕСТНОСТИ, НО В СССР ОН СТАЛ ХИТОМ КИНОПРОКАТА

КИНОСЪЕМКИ
На съемки в Ленинград (ныне 
Санкт-Петербург) мы отпра-
вились все вместе: Берберовы, 
Далин, я.
Конечно, все проходило не так 
легко, как задумывал Эльдар 
Рязанов. К примеру, в сценарии 
был эпизод, когда лев преследует 
итальянцев на крыше Петро-
павловской крепости. Там даже 
протянули незаметный трос, 
чтобы лев во время погони все 
равно оставался пристегнутым 
карабином. Но и в таком по-
ложении итальянские артисты 
боялись оставаться один на один 
со зверем. Да и сам Кинг не горел 
энтузиазмом. Рязанов кипятился: 
«Лев не хочет работать! Езжайте 
обратно!». На это Львович ска-
зал: «А ты сам разуйся и попро-
буй побегать по раскаленному 
шиферу!».
В фильме «Невероятные при-
ключения итальянцев в России» 
я дублировал Нинетто Даволи 
(Джузеппе), а Саша Далин – 
Тано Чимарозу (мафиозо Роза-
рио Агро) в сцене, где лев прова-
ливается из клетки в подземелье.
Пришлось дублировать и Евгения 
Евстигнеева, который приехал 
буквально на два дня. Евгений 
Александрович сперва отказы-
вался участвовать в гонках со 
львом, но его уговорили. Однако 
был еще эпизод, когда я в коляске 
должен был зацепиться костылем 
за борт грузовика-полуторки и 
уехать. Я разогнался, а Кинг меня 
догнал, у меня дернулся поворот-
ник, коляска завалилась, и я упал 
так, что часы разбились...
Кинг же не был дрессированным, 
поэтому приходилось все время 
придумывать трюки. Например, 
в сцене, где лев исследует в ма-
стерской гигантских матрешек. 
Кингу куклы были совершенно до 
лампочки. Но он страшно любил 
сливочное масло. Мы намазали 
матрешек маслом, и это очень ув-
лекло льва.
Итальянцы боялись его, а вот Ан-
дрей Миронов молодец – у него 
был диалог с Кингом на набереж-
ной Невы, под Сфинксом. Я во 
время съемок сидел под камерой 
с палкой. И когда видел, что Кинг 
собирается поиграть, кричал: 
«Атас, Кинг! Вот я тебе!». Кинг 
меня слышал и сдерживался.
Гениальный контакт у Кинга был 
с Лючией Бартолини – женой 
итальянского продюсера Карло 
Бартолини. Она и гладила льва, и 
обнималась с ним.
С нами работали и каскадеры – 
гимнасты из цирка на Цветном 
бульваре. К примеру, вместо 
Андрея Миронова из окна в «Ас-
тории» на ковре спускался силач 
Юра.

ТРАГЕДИЯ ОКОЛО «МОСФИЛЬМА»
Из Ленинграда мы пе-
реехали в Москву, где 
нас поселили в школе 
напротив «Мосфильма». 
Оставались незначитель-
ные досъемки – крупные 
планы и т.п.
Берберовы жили в даль-
нем кабинете, а мы с 
Кингом – в спортивном 
зале. Школьный двор 
с садом, надо сказать, 
были защищены не-
достаточно. В заборах 
немало прорех, через 
которые на школьную 
территорию пробира-
лись погулять местные 
жители. Мы убеждали 
директора картины Кар-
лена Агаджанова обеспе-
чить ремонт ограды, но 
наши просьбы остались 
без внимания.
В тот трагический день 
у меня был выходной и 
я уехал гулять по Мо-
скве. А Далина Нина 
Петровна отпустила на 
кинофестиваль. Кинг 
остался фактически без 
присмотра. Он услышал 
с улицы собачий лай, ве-
роятно, вспомнил своего 
друга Чапа и принялся 
искать лазейку. Лев вы-
бил головой окно в ду-
шевой – оно единствен-
ное не было зарешечено 
– и выбрался наружу. 
Собака, почуяв зверя, 
выскочила через отвер-
стие в решетке сада. Ее 
хозяйка тоже. А парня, 
который был с ними, 
лев догнал и, повалив, 
принялся вылизывать 
своим жестким языком. 
На крики прибежал 
милиционер. 
Молодой лейте-
нант забрался 
на подстанцию и 
принялся стре-
лять. Он дваж-
ды попал льву 
в бедро, Кинг 
оставил парня и 

пошел в сторону школы. 
Милиционер выпустил 
ему вслед остальные 
пули и добил несчастное 
животное. Услышав вы-
стрелы, Нина Петровна 
выбежала из школы, но 
было поздно.
Я вернулся вечером и 
прежде других увидел 

каскадера Юру. Надо 
сказать, он был очень 
крепкий парень – на 
голову выше меня, и 
девушку-гимнастку, ду-
блершу итальянки, Юра 
мог держать на вытяну-
той ладони. И вот этот 
богатырь плакал...
– Что случилось?! – 
спросил я.
– Кинга убили…
Именно Юра после 

судмедэкспертизы 
взял тело Кинга 
(200 кг!) и перенес 
в уазик. Мы отвез-
ли льва на дачу к 
писателю Юрию 
Яковлеву, где и 
похоронили. По 
его повести «Лев 
ушел из дома» 
на студии «Азер-

байджанфильм» 
через несколько лет 

снимут одноименную 
детскую кинокартину.
Ошейник, поводки Кин-
га вернули в Баку. И вот 
что удивительно: его 
друг Чап лег на эти рем-
ни и умер...
А у Берберовых вскоре 

появился дру-
гой львенок – 
из Казанского 
зоопарка. Но 
после смерти 
первого Кинга 
я больше с 
ними не рабо-
тал...
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ЦИФРЫ ПРАЗДНИЧНОЙ НЕДЕЛИ

уже вернулись в город Физули

составил профицит счета текущих 
операций платежного баланса по 
итогам 2023 года, по заявлению ЦБА

человека 
спасены 
силами 
МЧС поступило в Службу скорой медицин-

ской помощи по городу Баку

пассажиров 
перевезено по 
Абшеронской 
кольцевой 
ж/д линии

пассажиров переве-
зено по Абшеронской 
кольцевой ж/д линии

пассажиров переве-
зено в регионы по 
железной дороге

перевезено междуго-
родними автобусами

подземных толчков зарегистриро-
вано в Азербайджане в 2024 году

15 763 ВЫЗОВА 

11,5% ОТ ВВП 666 СЕМЕЙ
(2517 ЧЕЛОВЕК) 

2416 32
15 405 

64 296 

84 311 84 311 
ПАССАЖИРОВ

ПАССАЖИРОВ

АВТОБУСНЫХ

ООО SOCAR Methanol 
в январе-феврале с.г. 
произвело 94,9 тыс. 
тонн метанола, что 
вдвое выше по-
казателя анало-
гичного перио-
да 2023 года.
По состоянию 
на 1 марта 2024 
года на складах 
предприятия 
имеется 22,3 
тыс. тонн гото-
вой продукции. В 
2023 году ООО SOCAR 
Methanol произвело 
494,6 тыс. тонн мета-

нола, экспортировало 
501 тыс. 571,52 тонн 
на $89 млн 858,38 
тыс. 

Азербайджанский 
метанольный за-
вод в Гарадагском 

районе Баку по-
строен компа-
нией AzMeCo. 
Инвестиции 
в его возведе-
ние составили 

около $500 
млн. Производ-

ственная мощность 
– 20 тыс. тонн мети-
лового спирта в год.

По состоянию на 
1 марта 2024 года 
сумма просрочен-
ных креди-
тов в Азер-
байджане 
составила 
469,2 млн 
манатов.
Это на 3,3% 
больше, чем 
по состоя-
нию на 1 фев-
раля. Сумма 
проблемных 
кредитов 
в стране 
выросла на 
7,2% по сравне-
нию с началом 

года, но снизилась 
на 22,6% в годо-
вом исчислении.
На конец февра-
ля удельный вес 
просроченных 

кредитов в об-
щем кредитном 

порт-
феле 

составил 
1,9%. К концу 

января 
этот 
показа-
тель со-

ставлял 
1,9%, а к концу 

декабря 2023 года 
– 1,8%.

В Губе проходит III фо-
рум по развитию агро-
бизнеса, организованный 
совместно Агентством 
аграрного кредитования 
и развития и Продоволь-
ственной и сельскохозяй-
ственной организацией 
ООН (ФАО).
Целью мероприятия яв-
ляется обмен опытом в 
сфере аграрного бизнеса 
и создание площадки для 
обсуждений заинтересо-
ванными сторонами.
На форуме обсуждаются 
текущее состояние и пер-

спективы развития агро-
бизнеса, ряд вопросов, 
связанных с устойчивым 
финансированием, суб-
сидированием, а также 
государственно-частным 
партнерством. В центре 
внимания и вопросы по 
изменению климата.

SOCAR SOCAR 
METHANOL METHANOL 
УДВОИЛ ПРОИЗВОДСТВОУДВОИЛ ПРОИЗВОДСТВО

ФОРУМ ПО ФОРУМ ПО 
РАЗВИТИЮРАЗВИТИЮ  

АГРОБИЗНЕСААГРОБИЗНЕСА

СТАЛО МЕНЬШЕ СТАЛО МЕНЬШЕ 
ПРОБЛЕМНЫХ ПРОБЛЕМНЫХ 
КРЕДИТОВКРЕДИТОВ

На 100-170% выросли цены 
на некоторые подземные 
парковки Баку.
Так, на паркинге под Зим-
ним бульваром ежемесяч-
ные тарифы будут таковы: 
12 часов в день – 80 AZN 
(прежний тариф – 30 AZN), 
весь день (24 часа) – 120 
AZN (60 AZN), а гостевой та-
риф – 50 AZN (20 AZN).
Новые тарифы начнут при-
меняться с 1 апреля.
Повышение цен связано с 
тем, что поступления от сто-
янки не покрывают расходов 
в полном объеме. «Оборудо-
вание (лифты, эскалаторы и 
т.д.) на паркингах в неудов-
летворительном состоянии 
и требует капитальных вло-
жений на обновление. Было 
сочтено целесообразным 
изменить существующие та-
рифы, чтобы не только сни-
зить причиненный ущерб, 
но и повысить уровень пре-
доставляемых населению 
услуг».

ДОРОГАЯ 
ПАРКОВКА
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В мае в Баку пройдет VI Всемирный форум по межкультурному диалогу

КОРОТКО
• Эльчин Бабаев 
назначен ректором 
Бакинского госу-
дарственного уни-
верситета.

• В городе Ходжа-
лы закладывается 
Аллея шехидов.

• Первый этап 
возвращения 
жителей в осво-
божденный от 
армянской окку-
пации Ходжалин-
ский район нач-
нется в мае.

• 30 мая – в Зан-
гилане, а 31 мая 
– в Баку пройдет 
международная 
конференция по 
разминированию.

• Европейские 
игры 2027 года 
пройдут в Стамбу-
ле.

рейсов вы-
полнено с 
автовокзалов 
и автобусных 
станций 

>2000 
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ПОКА 97% ПРОИЗВОДСТВА ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ В АЛБАНИИ ПРИХОДИТСЯ НА МАЛЫЕ ГЭС В ГОРНЫХ РЕГИОНАХ

Наши государства тесно 
связаны сотрудничеством в 
энергетическом секторе. На 
протяжении четырех лет эта 
восточноевропейская страна 
активно участвует в транзи-
те азербайджанского при-
родного топлива в Европу, 
продолжая цепочку поставок 
по Южному газотранспорт-
ному коридору (ЮГК). Через 
Албанию проходит отрезок 
стратегически важной га-
зотранспортной магистрали 
– Трансадриатический тру-
бопровод (TAP) тянется через 
Грецию, Албанию и по дну 
Адриатического моря вплоть 
до южной Италии. 
Кстати, первые партии на-
шего газа достигли этой 
страны еще весной 2020 года 
в рамках запуска последне-
го ключевого компонента 
ЮГК. В результате проект, 
сочетающий в себе страте-
гические особенности совре-
менного энергетического 
рынка, вывел Тирану в число 
важнейших транзитеров 

природного топлива. Так 
что ТАР – уже наша общая 
история успеха. Албания 
получила большую выгоду 
от этого проекта как в эко-
номическом отношении, так 
и с точки зрения усиления 
стратегического значения в 
качестве региональных ворот 
и хаба для энергопоставок. 

ОБЩАЯ ИСТОРИЯ УСПЕХА 
Не менее важным преиму-
ществом подключения этой 
страны к нашей газотранс-
портной сети стала возмож-
ность в будущем получать 
азербайджанский газ для 
внутреннего потребления. 

Сегодня обсуж-
дается именно 

эта перспектива, те-
перь уже близкая. Друже-
ственное государство станет 
девятым по счету нашим 
европейским клиентом после 
Италии, Греции, Болгарии, 
Румынии, Грузии, Турции, 
Венгрии и Сербии. Пока 
же Албания может только 
транспортировать газовое 
сырье в Европу через свою 
территорию, ведь точки вы-
хода газа в эту страну нет. 
Однако к 2026 году такая 
возможность появится. 
Уже через год в рамках пер-
вого этапа расширения маги-
стральный Трансадриатиче-
ский газопровод будет готов 
принимать еще 1,2 млрд 

кубометров при-
родного газа. 
Дополнительные 
объемы пойдут в 
Италию (1 млрд м3) и 
Албанию 
(200 млн м3). Напомним, что 
ТАР является продолжением 
Трансанатолийского трубо-
провода из Азербайджана в 
Турцию и частью Южного 
газового коридора. По этим 
газотранспортным артериям 
наша республика поставляет 
газ в Евросоюз с 2021 года. 
Следуя амбициозной цели 
удвоить газовые поставки в 
европейском направлении, 
в прошлом году Азербайд-
жан отправил в Европу 11,8 
млрд м3, но уже к 2027 году 
будет стремиться нарастить 
поставки до 20 млрд. Чтобы 
удвоить экспорт природно-
го топлива в европейском 
направлении, потребуется 
увеличить и добычу газа, и 
пропускную способность трех 
трубопроводов, составляю-
щих ЮГК, по которому газ 
поступает из Каспийского 
моря на европейские рынки.

Албания раз-
рабатывает 
планы разви-
тия собствен-
ной инфра-
структуры для 
приема на-
шего газа. Так 
что уже через 
два года еще 
одна страна 
откроет две-
ри для азер-
байджанско-
го газового 
экспорта 
и станет девя-
тым по счету 
европейским 
покупателем. 
ТАМИЛЛА ХАЛИЛОВА

ПЛЮС ОДИН КЛИЕНТ 
В ЕВРОПЕ

Поскольку Албания является одной 
из трех стран прохождения 
Трансадриатического газопровода, 
ей не потребуются другие транзиты 
для импорта нашего газа. Помимо 
прочего, Азербайджан может ис-
пользовать эту возможность, чтобы 
выступить не только в качестве экс-
портера, но и стать серьезным инве-
стором в организацию газовой сети 
Албании. В настоящее время ведутся 
интенсивные консультации по ряду 
новых проектов, которые будут 
способствовать деятельности Госу-
дарственной нефтяной компании 
SOCAR в этой стране и двусторонне-
му энергетическому сотрудничеству. 

ПРОСТОР ДЛЯ ИНВЕСТИЦИЙ 
Пока еще 97% производства элек-
троэнергии в Албании приходится 
на малые ГЭС в горных регионах 
этой страны, отметил Э.Амиров. 
Однако албанское правительство 
нацелено на увеличение доли газа в 
энергогенерации страны, поскольку 
этого требует развивающаяся про-
мышленность. Кроме того, такие 
цели есть и в рамках проекта по 
сокращению выбросов углерода. По-
скольку газ считается более чистым 
видом энергии, им планируется за-
менить нефть в производстве элек-
тричества на ТЭС.
– Хотя там и есть свои запасы газа, 
газовая сеть до сих пор не создана, – 
говорит экономист. – Поэтому кро-
ме экспорта ископаемого топлива 
Азербайджан может участвовать в 
качестве инвестора в строительстве 
албанской газовой сети. 

НАШ ГАЗ 
В ЕВРОПУ:

К 2027 
ГОДУ

20
МЛРД М3

Стремление Албании импортировать 
азербайджанский газ – совсем не но-
вость, говорит экономист Эльданиз 
Амиров. По его словам, еще 16 лет назад, 
на заре масштабных газотранспортных 
проектов по доставке в Европу каспий-
ского природного топлива, официаль-
ная Тирана заявляла о своем намерении 
подключиться к закупкам газа, постав-
ляемого с месторождения «Шахдениз» 
по трубопроводу Баку-Тбилиси-Эрзу-
рум. За прошедшие с того времени годы 
многое изменилось: газотранспортные 

артерии соединили Каспий со странами 
Старого Света, положив начало новой 
эре альтернативных поставок этого 
энергоресурса в Евросоюз. 
– Что же касается непосредственно по-
ставок нашего газа в Албанию, то сегод-
ня для этого складывается прекрасный 
событийный фон и имеются все воз-
можности, – говорит аналитик. 
– О своем желании импортировать азер-
байджанский газ официальная Тирана 
заявляла еще на саммите в Загребе, 
датированном 2008 годом. Сейчас мы 

максимально приблизились к этой 
цели. Достаточно отметить, что что 
общая протяженность ТАР от местечка 
Кипой на турецко-греческой границе, 
где он соединяется с Трансанатолий-
ским трубопроводом, составляет 878 км. 
При этом 215 км газотранспортной арте-
рии проходит по территории Албании. 
Протянувшись на 550 км по территории 
Греции и на 105 км по Адриатическому 
морю, ТАР поднимается на самую высо-
кую точку в 1800 метров на территории 
этой страны. 

215 км по территории Албании

Другие транзиты
не нужны



Обычный номер мобиль-
ного телефона стоит три 
маната, и большинство из 
нас он вполне устраивает. 
Однако некоторым важна 
красивая и быстро запо-
минающаяся комбинация 
цифр, за что придется вы-
ложить в среднем от 400 
до 1000 манатов. Но есть 
номера, которые стоят не-
реально дорого – периоди-
чески такие предложения 
появляются на разных ин-
тернет-ресурсах, а значит, 
на них есть спрос.
Недавно в Баку были 
выставлены на продажу 
номера мобильных телефо-
нов (ХХ) 888-88-88 и 
(ХХ) 666-66-66 по 100 тысяч 
манатов каждый. Впрочем, 
все познается в сравнении: 
самый дорогой номер в 
истории, проданный в Ката-
ре, обошелся его владельцу 
в два миллиона долларов.
 
ВСЕ ДЕЛО В ПОНТАХ?
«Золотым» считается но-
мер, в котором одна циф-
ра встречается не менее 
трех раз подряд или же 

повторяются пары из двух 
разных чисел.  «Брилли-
антовый» – тот, в котором 
шесть одинаковых цифр, 
причем предпочтитель-
нее, если они находятся в 
конце номера. Ну а самые 
дорогие – эксклюзивные 
номера, в которых семь 
одинаковых цифр подряд.
Понятно, когда такой но-
мер покупает компания: 
важно, чтобы он и легко 
запоминался, и эффектно 
выглядел на рекламных 
проспектах и билбордах. 
Для солидных бизнесменов 
и звезд шоу-бизнеса это 
способ подчеркнуть свою 
статусность. Маркетологи 
используют страсть людей 
к эффектным номерам и 
желание таким образом 
выделиться, накручивая 
цены. А некоторые гото-
вы даже влезть в долги 
и набрать кредитов, хотя 
ни с практической, ни с 
имиджевой точки зрения 
это им не нужно. Понты 
становятся причиной ир-
рациональных поступков. 
Номер, конечно, потом 
можно продать подороже, 
а значит, это своего рода 

инвестиция… но не факт, 
что покупателя не придет-
ся долго ждать.
 
ЖЕЛАНИЕ ВЫДЕЛИТЬСЯ
Почему крутые номера мо-
бильных телефонов всегда 
пользовались в Азербайд-
жане популярностью? Этот 
вопрос газета «Каспий» 
адресовала психологу 
Азаду Исазаде.
– Не стоит забывать, что 
Азербайджан – страна 
восточная, а на Востоке во-
обще многим свойственно 
желание порисоваться. Но 
когда оно переходит все 
реальные границы, у чело-
века появляются пробле-
мы. На Востоке желание 
показать свои финансовые 
возможности – дело обыч-
ное. Взять хотя бы помпез-
ные свадьбы на сотни че-
ловек. Многие рассуждают 
примерно так: «Если сосед 
сделал роскошную свадьбу, 
то и я не должен ударить 
лицом в грязь». Но доход 
ведь у всех разный: для 
кого-то потраченная сумма 
– сущий пустяк, а другим 
ради этого приходится вле-
зать в долги.

То же самое и с дорогими 
номерами. В принципе, же-
лание иметь лучшее в той 
или иной мере свойственно 
всем. Оно берет истоки из 
здорового чувства конку-
ренции, развития, работы 
над собой. Однако иногда 
желание это обретает 
гротескные формы, и про-
исходит это, когда за всем 
этим нет базиса – интел-
лектуального, творческого: 
человек просто хочет выде-
литься хоть чем-то.
 
У КАЖДОГО 
СВОИ СЛАБОСТИ
Как известно, у каждого 
свои пристрастия: на-
пример, когда выходит 
новая модель телефона 
от популярного бренда, в 
разных странах выстра-
иваются целые очереди 
желающих ее купить. И 
хотя цена на такой теле-
фон высока, многие гото-
вы платить – не только за 
добавленные функции, но 
и просто ради престижа. 
В итоге аппарат, предна-
значенный для общения, 
превращается в самый 
настоящий фетиш.

12 ТЕЛЕФОН

Согласно поверью, 
одним из самых 
удачных чисел счи-
тается тройка, симво-
лизирующая жизнь, 
рост,  движение. 
Семерка олицетво-
ряет уверенность. А 
девятка – здоровье и 
долголетие.
Некоторые по-
чему-то 
считают, 
что повто-
ряющаяся 
комбинация 
цифр может 
принести 
удачу. А вот 
нумеролог 
Хаял Маме-
дов со всей 
ответственностью 

заявил нам, что лю-
бая цифра имеет свое 
энергетическое зна-
чение и для каждого 
человека есть свои 
определенные знаки, 
которые приносят 
ему удачу, а есть те, 
которых нужно из-
бегать. Одна цифра 

никак не может 
быть счастливой 
или безнадежной 
абсолютно для 

всех. 

– Говорят, некоторые миллио-
неры ходят в простой одежде и 
покупают самые дешевые аксес-
суары – им незачем кому-то что-
то доказывать, – поясняет наш 
собеседник. – Уж они точно не 
станут тратиться на красивый но-
мер, хотя могут позволить себе 
приобрести очень дорогое про-
изведение искусства, запереть 
его в сейфе и просто получать 
удовольствие от обладания 
столь уникальной вещью. Та-
ким образом тоже тешат 
свое самолюбие: 
мол, у меня есть то, 
чего нет у других.
Кто-то покупает 
дорогие мар-

ки, которые уже стали смыслом 
жизни, в то время как многим не 
понять, как на это можно тратить 
столько денег. У каждого из нас 
свои слабости, но проблема воз-
никает тогда, когда мы перестаем 

с ними бороться, и один 
из факторов – если 

потребности пре-
вышают возмож-

ности, – подчер-
кнул А.Исазаде.
Сейчас во многих 

развитых странах 
популярна фи-

лософия ми-
нимализма, 
иная пси-
хология 

потребления. Человек избавля-
ется от лишнего и приобретает 
только то, что ему действительно 
нужно. Эта тенденция особенно 
распространена среди западной 
молодежи, но и в Азербайджане 
есть те, кто ее придерживается, 
хотя их пока не много.
– У молодежи имеется потреб-
ность отличаться от большинства, 
а многие взрослые, наоборот, 
уверены, что надо быть такими, 
как все. Но поскольку мы больше 
завязаны на мнении родителей, 
философия минимализма у нас не 
так популярна, как на Западе. И 
это не плохо и не хорошо, простая 
констатация факта – резюмиро-
вал психолог.

Золотые, бриллиантовые, платиновые… и речь вовсе не о юве-
лирных украшениях, а о сотовых номерах. Некоторые стоят бас-
нословно дорого – десятки, а то и сотни тысяч манатов. Что же 
побуждает людей выкладывать такие суммы? цифры

Счастливые
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ЕЛЕНА МАЛАХОВА

СОТОВЫЙ
НОМЕР ПО ЦЕНЕ
КВАРТИРЫ

Если потребности превышают возможности

ЗАЧЕМ НУЖНА SIM-КАРТА ЗА 100 ТЫСЯЧ МАНАТОВ?

Азад Исазаде



Активировано новое приложение

Благодаря изменениям в ин-
формационной системе Госу-
дарственной налоговой служ-
бы ведомство присоединяется 
к системе усиленной подписи 
нового поколения, работаю-
щей на основе технологий от-
крытого ключа и распознания 
пользователей в процессе ре-
гистрации физических и ком-
мерческих юридических лиц. 
На самом деле область при-
менения усиленной электрон-
ной подписи не ограничена. 
Помимо взаимодействия с 
налоговой, ею заверяют лю-
бые документы и используют 
для многих задач. Например, 
участвуют в торгах, регистри-
руют кассу. Представьте себе, 
что в зарубежной практике 
рядовые граждане могут уда-
ленно устроиться на работу, 
поступить в вуз и даже продать 
недвижимость! Так что облач-
ная технология становится не-
отъемлемой частью и нашей с 
вами повседневной жизни. 

ПРОСТО И УДОБНО 
Главное – понимать, что элек-
тронная подпись имеет равную 
юридическую силу с физиче-
ской. Ведь это, по сути, цифро-
вые данные, которые позволяют 
определить лицо, подписавшее 
электронный документ. Их пре-
имущество заключается в том, 
что гражданам не нужно идти 
в государственные учреждения 
или частные организации, что-
бы получить какие-либо услуги. 
С их помощью можно удаленно 
решать все дела, касающиеся 
предоставления цифровых ус-
луг.
Уже сейчас в нашей стране с 
помощью SİMA можно восполь-
зоваться услугами электронного 
правительства, а также про-
дуктами банков, 
небанковских 
кредит-
ных ор-
ганиза-
ций. Для 
вас открыты 
двери страховых 
компаний, мобиль-

ных операторов, магазинов 
электроники, ТВ- и интер-
нет-провайдеров. Иными сло-
вами, в распоряжении граждан 
услуги и продукты всех сфер, где 
применяется электронная под-
пись. Есть только одна разница: 
если раньше этим новшеством 
пользовались только рядовые 
граждане, то уже совсем скоро 
оно будет на службе у предпри-
нимателей. 
Еще осенью прошлого года наши 
профильные ведомства обещали 
разработать версию облачной 
технологии для бизнесменов, 
юридических лиц и государ-
ственных структур. Уже тогда 
предприниматели и госучрежде-
ния готовились присоединиться 
к цифровой подписи SİMA. При-
чем особое внимание уделялось 
усилиям Государственной нало-

говой службы. Так что те-
перь технические воз-

можности нового 
поколения 
возможны и 
для этого ве-

домства. 

Для обладателей SİMA İmza 
активировано приложение 
«Электронная государственная 
регистрация общества с огра-
ниченной ответственностью с 
местными инвестициями», со-
общил редакции газеты 
«Каспий» специалист сферы 
высоких технологий, 
глава Азербайджанского 
интернет-форума Ос-
ман Гюндюз. По его 
словам, это долгождан-
ное событие. Исполь-
зование облачных 
технологий позволяет 
повысить эффектив-
ность в работе и исклю-
чить из нее субъ-
ективный 
фактор, 
говорит 
эксперт: 

– Внедрение этой новинки по-
может без труда и излишних 
хлопот основать свое общество 
с ограниченной ответственно-
стью. Сделать это теперь легко 
и удобно: не нужно выходить 
из дома, куда-то обращаться 
и кому-то платить. Созданная 
ООО AzInTelecom при Мини-
стерстве цифрового развития 

и транспорта новинка при-
меняется при регистрации 
физических лиц с октября 
минувшего года. Теперь 
же эта опция поможет и 
при электронной госу-
дарственной регистрации 

юридических лиц.
Похоже, Государ-

ственной 
налоговой 
службе 
удалось 

наконец завершить обновле-
ние устаревшей системы для 
подключения к этой опции. 
Однако в процессе интеграции 
следует выделить два момента. 
Во-первых: пока с помощью 
SİMA физические лица могут 
получить идентификационный 
номер налогоплательщика, 
можно в электронном формате 
основать общество с ограни-
ченной ответственностью. То 
есть задача использования 
SİMA для решения налоговых 
вопросов юридических лиц 
ожидает своего решения. 
Второй примечательный мо-
мент заключается в том, что 
госслужба эффективно исполь-
зует возможность биометри-
ческой идентификации SİMA 
для решения своей наболевшей 
проблемы. 

ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ

Чтобы открыть свой бизнес, нужно сначала его 
зарегистрировать. В этом как раз и поможет SİMA 
İmza – облачная электронная подпись, которая 
разберется с документами за вас и без посредни-
ков. Сервис все сделает сам, и вам не придется 
заполнять бланки с кучей требований. 

ЦИФРОВАЯ ЭЛЕКТРОННАЯ ПОДПИСЬ SİMA İMZA САМОСТОЯТЕЛЬНО РАЗБЕРЕТСЯ С ДОКУМЕНТАМИ

ОБЛАЧНЫЕ ОБЛАЧНЫЕ ТЕХНОЛОГИИ 
НА СЛУЖБЕ 
У БИЗНЕСА 

ОБЛАЧНЫЕ ОБЛАЧНЫЕ ТЕХНОЛОГИИ 
НА СЛУЖБЕ 
У БИЗНЕСА 

Биометрию 
не обманешь 

Известны случаи 
регистрации ООО, 
через которые прово-
дили нечистоплотные 
хозяйственные опера-
ции. По этому поводу 
частенько выступала 
налоговая, подава-
лись судебные иски. 
Обмануть биометри-
ческие алгоритмы 
уже не удастся – точ-
ность распознания в 
этой системе почти 
стопроцентная. Бла-
годаря биометриче-
ской идентификации 
и интеграции подпи-
си нового поколения 
в систему регистра-
ции такого бизнеса 
госслужба решила по-
ставить точку в этом 
насущном вопросе. 
– Это успешный и 
достойный восхище-
ния шаг, – говорит 
О.Гюндюз. – Поэтому 
спешу поздравить 
с этим решением 
AzInTelecom и Госу-
дарственную налого-
вую службу, а также 
всех наших граждан, 
желающих занимать-
ся бизнесом. Наде-
юсь, скоро электрон-
ная подпись нового 
поколения 
будет 

доступна для юриди-
ческих лиц, а также 
для всех налоговых 
услуг. Особенно это 
касается налоговых 
отчетов и деклара-
ций, электронных 
квитанций. Более 
того, облачная техно-
логия станет незаме-
нимым инструмен-
том в современном 
бизнес-ландшафте, 
обеспечивая безопас-
ные и эффективные 
транзакции. 
Ну и самое главное 
– формирование кон-
курентной среды на 
рынке электронных 
подписей. Ведь кон-
куренция в этом сег-
менте чрезвычайно 
важна еще и с точки 
зрения благоприят-
ной деловой среды. 
Поэтому усилия в 
этом русле Мини-
стерства транспорта и 
высоких технологий, 
AzInTelecom и Госу-
дарственной налого-
вой службы заслужи-
вают самой высокой 
оценки. 
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Осман Гюндюз

ных операторов, магазинов 
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Биометрию 

дуктами банков, 
небанковских 

вас открыты 
двери страховых 
компаний, мобиль-

чем особое внимание уделялось 
усилиям Государственной нало-

говой службы. Так что те-
перь технические воз-

можности нового 

домства. 
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КАКИМИ ПОСЛЕДСТВИЯМИ ЧРЕВАТО ИСПОЛЬЗОВАНИЕ ПРОСРОЧЕННОЙ КОСМЕТИКИ? 

– Косметика делится на декора-
тивную и уходовую, и последней 
стоит отдавать предпочтение, не-
зависимо от возраста, – продол-
жает Ш.Юсифова. – Именно бла-
годаря правильному уходу можно 
стать обладательницей чистой, 
сияющей кожи. Многие считают, 
что чем косметика дороже, тем 
она лучше, но цена не особо влия-
ет на ее качество. Да, есть дорогие 
и более дешевые ингредиенты, но 
внимание в первую очередь надо 
обращать на состав. Важно подби-
рать уходовую косметику по типу 
кожи, она бывает жирной, сухой, 
комбинированной и нормальной. 
Последний, кстати, большая ред-
кость. 
Если кожа проблемная, нужно 
особенно тщательно подходить к 
выбору косметики, которая не бу-
дет закупоривать поры. 
В этом случае лучше обратить-
ся за рекомендацией к врачу. 
Маленький лайфхак: в случае 
тех или иных проблем идеально 
подойдет косметика для чувстви-
тельной кожи. В ее составе, как 
правило, мягкие ингредиенты. 
И еще: нужно использовать ухо-
довые средства правильно. Сейчас 
популярно гидрофильное масло, 
но это всего лишь этап очищения, 
его тоже надо смывать. Иначе на 
коже появятся высыпания, даже 
если продукт качественный. 
Что касается декоративной кос-
метики, то и тут цена играет не 
самую главную роль. Важен со-
став и индивидуальная непере-
носимость. Любую декоративную 
косметику ис- пользовать 
более двух месяцев 
после вскры-
тия упа- ковки 
нежела- тельно. 
А спонжи и ки-
сточки необ-
ходимо очи-
щать после 
каж- дого 
при- ме-
не- ния. 

В нашей стране поддельная и нека-
чественная косметика и парфюмерия 
также широко распространены. Многие 
хотят приобрести помаду, тушь или 
парфюм от популярного бренда, но 
максимально дешево. Поэтому ведутся 
на привлекательные предложения в 
магазинах и акции на интернет-ресурсах 
типа «шок-распродажа». Впрочем, мно-
гие продавцы честно говорят: «Вот это 
– оригинал, он дороже, а это – копия, 
дешевле». А уж дальше выбор за вами. 
Обиднее всего, когда платишь за фейк 
как за подлинник, а потом понимаешь, 
что это не так. 

ДЕНЬГИ НА ВЕТЕР
Некачественная косметика необязатель-
но фейковая. К ней относится и зале-
жавшийся брендовый товар с 
истекшим сроком годности. 
Такое не редкость даже в 
самых разрекламирован-
ных торговых точках. 
– Узнав, что на мою лю-
бимую фирму действует 
скидка, побежала в мага-
зин за помадой, которой 
постоянно пользуюсь. 
Купила два тюбика разных 
оттенков и через пару дней 
опробовала один из 
них. Качество 
оказалось со-
вершенно не 
таким, к кото-
рому я при-

выкла: помада напоминала пластилин и 
скатывалась на губах. Оказалось, что то-
вар просрочен. В магазине без лишних 
слов вернули деньги за неиспользован-
ную помаду, и она снова попала на при-
лавок… в ожидании новых покупателей. 
Ну а вторая, увы, отправилась туда, 
где ей самое место, – в мусор-
ку. Жаль, потеряла деньги и 
время. Теперь эту торговую 
точку обхожу стороной, но 
такое может произойти где 
угодно, – поделилась с нами 
жительница города Лейла 
Гусейнова. 
Косметика непонят-
ного происхождения 
от фирм, о которых 
нигде нет никакой 
информации, – не 

самая лучшая по-
купка. Может, 

все и обойдется, 
а может, и нет – 
ведь непонятно, что в 
составе и в каких условиях это 
производилось. Стоит она, как 
правило, копейки и продается в 
маленьких магазинчиках и он-
лайн. Эксперты не советуют по-
купать подозрительно дешевый 
товар, в частности там, где вся 
косметика продается за один 

манат. По их мнению, она 
может содержать 

вредные для здо-
ровья химические 
вещества.

ПРОБЛЕМА ТАК И НЕ РЕШЕНА
Контрафактная косметическая продук-
ция периодически обнаруживается и 
изымается госорганами, но актуально-
сти проблема не теряет. 
Председатель Союза свободных 

потребителей Эюб Гусейнов 
рассказал нам, как несколько 

лет назад они проводили 
мониторинг данного 
рынка. Выяснилось, что 
порядка 30-40% косме-
тической и парфюмерной 
продукции в Азербайд-
жане попадает в страну 

контрабандой. 
– Особенно много было ее в 

торговом центре «Садарак». Мы 
тогда подняли вопрос перед соот-
ветствующими госструктурами. 
Ситуация несколько улучшилась, 
но и сейчас контрабандная, кон-

трафактная, а также просроченная 
косметическая и парфюмерная про-

дукция продолжает реализовываться, 
– подчеркнул эксперт. 
Он напомнил, что не только космети-
ка, но и парфюмерия имеет свой срок 
годности. Однако далеко не всегда он 
указан на упаковке. 
На некоторых онлайн-ресурсах, набрав 
батч-код (комбинация из латинских 
букв и/или цифр), можно увидеть, 
просрочена продукция или нет. Коды 
на упаковке и таре должны совпадать. 
Эксперт порекомендовал покупать кос-
метику и парфюмерию только в прове-
ренных местах. 

Косметика для представительниц прекрасного пола имеет боль-
шое значение. И неудивительно, что это один из самых часто 
подделываемых видов товара в мире. Фальсификаторы зараба-
тывают на этом огромные деньги, а люди зря тратятся.
НИКА АСТРАЛЕВА

Подделок декоративной косме-
тики действительно много, но 
благодаря специальным сайтам 
можно определить, приобрели 
вы оригинал или фальсифици-
рованную продукцию, узнать 
страну, дату производства и срок 
годности. Некачественная, а 
также неправильно подобранная 
косметика может вызвать высы-
пание на лице, раздражение, пе-

риоральный дерматит. Об этом 
нам рассказала дерматолог с 
12-летним стажем Шафига 
Юсифова. 
– О плохом качестве косметики 
может сигнализировать ее резкий 
запах. Вообще, у косметики, на-
носимой на лицо, не должно быть 
сильной отдушки. Кроме того, 
такие косметические средства не 
должны быть ярких, ядовитых 

цветов. Если косме-
тика изменила свой цвет после 
вскрытия, значит пошел процесс 
окисления, и лучше такую про-
дукцию не использовать. Как 
правило, подошла косметика или 
нет, можно понять уже при пер-
вом применении. Если появились 
раздражение, зуд, сыпь, такой 
косметикой пользоваться не сто-
ит, – посоветовала дерматолог. 

 Коды 
на упаковке 

и таре должны 
совпадать!

Советы 
косметолога

РЕЗКИЙ ЗАПАХ И ЯРКИЙ ЦВЕТ

Шафига Юсифова

ПЛОХОЕ КАЧЕСТВО – 
НЕ ДЛЯ 
ЛИЦА
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Полезный, вкусный, ароматный – все это мож-
но сказать о меде. В Азербайджане он самых 
разных сортов и высокого качества. Одна-
ко в прошлом году производство этого 
продукта в годовом выражении сократи-
лось почти на 40%. В чем же дело?

l Расскажите о развитии эко-
логического пчеловодства в 
стране.
l К этому сегменту проявляют 
интерес все больше местных пче-
ловодов. На органической пасеке 
используют только натуральные 
препараты. 
Такие хозяйства в Азербайджане 
есть, и давно. Они работают по 
экологическим стандартам: не 
окрашивают улья, используют 
только оцинкованные шурупы. 
Пасека находится на определен-
ном расстоянии от автомобильных 
дорог и промышленного произ-
водства. Органический мед проще 
реализовать на европейском, ази-
атском, арабском рынках. У нас 
уже есть пчеловоды, кото-
рые вышли с такой продук-
цией на международный 
рынок, и покупатели ею 
довольны. 
Азербайджанский мед во-
обще отличается высоким 
качеством. На упомя-
нутой мною кон-
ференции про-
водился конкурс 
меда, причем 
более половины 
членов комис-
сии были из 
России – это 
эксперты, мно-
го лет занима-
ющиеся данной 

сферой. Им оказалось сложно вы-
брать победителя, так много было 
хорошего, даже элитного меда.
l А пчеловоды нуждаются в 
господдержке при выходе на 
внешние рынки?
l Было бы хорошо, если бы им 
помогали им в оформлении до-
кументов на экспорт продукции, 
в поиске рынков сбыта. При этом 
нужен договор, в котором пропи-
саны все пункты: это должно быть 
выгодно и пчеловодам, и государ-
ству. 
В Турции, например, есть органи-
зации, куда пчеловод может сдать 
всю свою продукцию и получить 
за это деньги. А уже эти структуры 
занимаются реализацией меда 

внутри страны и на экспорт. 
l Мешает ли отече-
ственным пчеловодам, 
что много меда ввозит-
ся к нам из-за рубежа?
l Понятно, что покупате-

лю может быть интересен 
какой-то определенный 

сорт меда – гречиш-
ный, к примеру, 
который в Азер-
байджане не про-
изводят. Главное, 

чтобы не было 
недобросовест-
ной конкурен-
ции, а для этого 

нужен контроль 
качества. 

ЭКОПЧЕЛОВОДСТВО

ЕЛЕНА МАЛАХОВА 

В 2023 году в 30 802 хозяй-
ствах Азербайджана произ-
ведено 4550 т меда, и это на 
38,9% меньше, чем в 2022. 
О причинах сокращения его 
производства в стране мы 
побеседовали с пред-
седателем Обще-
ства пчеловодов 
Исмаиллинского 
района Андре-
ем Антифе-
евым. 
l Почему 
прошлый год 
оказался не-
урожайным?
l Основная причина 
в неблагоприятных 
погодных условиях, которые 
установились летом на боль-
шей части территории стра-
ны. В июне наступила резкая 
жара, и летние медоносные 
растения высохли, пострадала 
их корневая система. Опыт 
прошлых лет показал, что в 
таком случае больше шансов 
собрать хороший урожай в 
горах, что мы и сделали. Но 
в июле было много дождей, 
в горах холодно, и растения 
почти не выделяли нектар. 
Потому и горный мед практи-
чески не удалось собрать. Мы 
отправились в Кяльбаджар-
ский и Лачынский районы, но 
и там ситуация была схожая. 
l Можно ли как-то испра-
вить положение?
l Сейчас уже можно завозить 
в Азербайджан такую породу 
пчел, как карника, которая 
отличается стремительным 
развитием. Что касается ме-
доносов, то, к сожалению, в 
90-е годы в горах вырубили 
много липовых, акациевых, 
каштановых деревьев. Нужно 
начать сажать новые на их 
месте. В качестве позитивного 
примера могу привести опыт 

пчеловода из Габалинского 
района Ильгара Джалалова. 
За годы работы лесником он 
организовал высадку большо-
го количества саженцев медо-
носных деревьев, и сейчас в 
районе есть места, где благо-
даря его стараниям пчелово-

ды могут собирать 
мед с клена, липы, 

каштана. 
А в Аранской 

зоне высажи-
вают много 
клевера и 

люцерны, 
которые идут 

на корм скоту. 
Фермеры дают 

им зацвести, чтобы 
собрать семена для 

дальнейшего размножения. 
Нужно стимулировать на 
такие посадки – скажем, ор-
ганизовав завоз качественных 
сортов из России, которые 
подходят для нашего клима-
та. И все это не требует осо-
бых затрат. 
l Многие жалуются, 
что пчелы болеют… 
l Думаю, вскоре они 
восполнят количе-
ство пчел. Подоб-
ные ситуации уже 
бывали. Болезни 
проявились осенью 
по причине неблаго-
приятного для пчел года, 
поскольку была нехватка 
белковых кормов – пыльцы. 
Зимой в Загатале прошла 
международная конференция 
по пчеловодству, на кото-
рой специалист из Америки 
Рэнди Оливер предоставил 
нам полезную информацию 
по этому поводу. Сейчас мы 
ее изучаем и применяем на 
практике. 
l В течение нескольких 
лет пчеловоды получали 
субсидии. Нужно ли их 
продлить?

l Дотации, безус-
ловно, помогали. 
Думаю, нужно 
выдавать субсидии 
начинающим, женщи-
нам-пчеловодам, а также 
хозяйствам, выращи-
вающим племенной 
материал. А еще важно 
организовать курсы для 
желающих стать пчеловодом. 
Подобное уже практикуется в 
Габалинском районе и плани-
руется в Исмаиллинском. Хо-
телось бы, чтобы о пчеловод-
стве начинали рассказывать 
уже в школе, на уроках эколо-
гии. Дети должны знать, что 
пчел надо оберегать, ведь это 
очень полезные насекомые. 
l Что сейчас происходит с 
ценами на мед?
l Мед не подорожал, а даже 
немного подешевел, и связано 
это с покупательной способно-
стью населения. Если в этом 
году будет хороший урожай, 
думаю, средняя цена за кило-
грамм составит порядка 

25 манатов. 
l А ждать ли в 

этом году хоро-
ший урожай?
l Пока трудно 
сказать, но судя 

по некоторым 
признакам, год в 

этом плане может 
оказаться неплохим. 

Однако весна наступила 
поздно, пчелы из-за холодов 
развиваются медленнее, а они 
и так ослаблены с прошлого 
года. Но пчеловоды работают 
над этим. 
l С какими основными 
проблемами сталкивают-
ся наши пчеловоды?
l Самая главная проблема 
– реализация продукции. С 
остальным особых сложно-
стей нет: сейчас имеется вся 
необходимая информация по 
пчеловодству, есть лекарства. 

ПОЧЕМУ МЕДА 
СТАЛО 
МЕНЬШЕ?

НАШИ ПЧЕЛОВОДЫ УЖЕ ВЫШЛИ С ОРГАНИЧЕСКИМ ПРОДУКТОМ НА МЕЖДУНАРОДНЫЙ РЫНОК 

В 2023 г. 

В прошлом 
году произведено 

меда

4550 т
меда

в пчеловодческих  
хозяйствах 

Азербайджана 
произведено

на 38,9% 
меньше, чем 

в 2022 г.

Андрей Антифеев



Азербайджанские мастера ко-
жаной перчатки на домашнем 
турнире завоевали 12 медалей, 
из которых три золотые, три се-
ребряные и шесть бронзовых. 
Чемпионами «Великого шелко-
вого пути» стали Гасан Меликов 
(48 кг), Шамиль Аскеров (57 кг) и 
Тайфур Алиев (63,5 кг). 
Ранее в женском зачете 
бакинского соревнования 

азербайджанские спортсменки 
завоевали девять медалей, из 
которых две золотые, три сере-
бряные и четыре бронзовые. 
В командном зачете «Великого 
шелкового пути» первое место 
заняла сборная Узбекистана, в 
активе которой в общей слож-

ности оказалось пять золо-
тых, семь серебряных и шесть 
бронзовых медалей. Хозяева 
ринга уступили узбекам лишь 
по количеству «серебра» – пять 
золотых, шесть серебряных 
и десять бронзовых медалей. 
Замкнула тройку лучших коман-
да Казахстана, на счету которой 
три «золота», два «серебра»   

     и одна «бронза».

да Казахстана, на счету которой 
три «золота», два «серебра»   

     и одна «бронза».

www.kaspiy.az30 марта 2024 года 

Сборная Азербайджана по фут-
болу провела первые матчи 
после ухода из националь-
ной команды итальянского 
тренера Джанни Де Бьязи, и 
сделала это неплохо, набрав 
в играх четыре очка.

Азербайджанские футболисты 
под руководством Арифа Аса-
дова в рамках мини-турнира 
ФИФА сначала одержали по-
беду над командой Монголии 
(1:0), единственный гол – на 
счету Бахлула Мустафазаде. 
Затем национальная команда 
сыграла вничью с болгарами 
(1:1), в нашей сборной отли-
чился Муса Гурбанлы (кста-
ти, сын главного тренера аг-
дамского «Карабаха» Гурбана 
Гурбанова).
Это были первые матчи сбор-
ной Азербайджана в этом году, 
в которых она продемонстри-
ровала неплохой футбол. Сле-
дующие товарищеские матчи 
с участием милли пройдут в 
июне.
В интервью «Каспию» настав-
ник сборной Азербайджа-
на Ариф Асадов поделился 
своим мнением об игре глав-
ной команды страны в про-
шедших матчах, рассказал об 
изменениях, происшедших в 
команде после ухода Де Бьязи, 
а также о возможных сопер-
никах в товарищеских матчах, 
которые состоятся в июне с.г.
 Как вы оцениваете игру 
своих подопечных в про-
шедших матчах?
 Положительно. В обоих мат-
чах мы планировали показать 
атакующий футбол, и ребя-
та на 70-80% выполнили 
поставленные задачи. У 
нас были моменты для 
взятия ворот, но многие 
из них не смогли реа-
лизовать. В целом 
же команда в обоих 
матчах сыграла 
неплохо.

 Сборная продемонстри-
ровала отличные бойцов-
ские качества, забив мон-
голам в компенсированное 
время, а у болгаров оты-
грала пропущенный мяч.
 Одна из наших задач на 
эти матчи заключалась в том, 
чтобы психологически на-
строить футболистов играть 
на победу независимо от со-
перника. Считаю, что это нам 
удалось. В частности, в матче 
с монголами мы проявили 
упорство и дожали сопер-
ника, а с болгарами сумели 
отыграться и даже могли 
выиграть. О нашем атакую-
щем настрое свидетельствует 
тот факт, что на замену у нас 
выходили игроки атакующего 
амплуа.
 Сборная Азербайджана 
не часто играет против та-
ких команд, как монголь-
ская. Какое впечатление 
она на вас произвела?
 Знаете, в футболе, когда 
тренера хотят отшлифовать 
атакующие действия, в со-
перники выбирают команды, 
играющие от обороны. Нам 
же очень редко удается встре-
чаться с такими сборными, 
поэтому рады, что довелось 
сыграть именно с Монголией. 
Она исповедует именно оборо-
нительный футбол и старается 
ограничивать соперника в 
пространстве, что создает не-
мало трудностей. Так что этот 
матч оказался для нас очень 
полезен.

сезон в самом разгаре
 Это были первые матчи 
сборной Азербайджана по-
сле ухода Де Бьязи. Измени-
лось ли что-то с тех пор?
 Работа, которую проводил в 
сборной Де Бьязи, имела по-
зитивный эффект. У нас были 
хорошие игры, и с каждым годом 
наши подопечные демонстри-
ровали все более качественную 
игру. Наблюдая за развитием 
команды изнутри, я видел этот 
прогресс. В прошедших матчах  
попытался реализовать кое-ка-
кие свои идеи, продолжили мы 
и работу в психологическом пла-
не. В результате стало ясно, что 
сборная способна на дальней-
ший прогресс. Жаль, футболи-
сты милли очень мало времени 
проводят вместе: два матча – и 
разошлись по своим клубам.
Встретятся они лишь через три 
месяца, и тогда многое зависит 
от состояния, в каком они будут 
находиться. Сейчас ребята в 
неплохой форме, так как сезон 
в самом разгаре. Но если в июне 
будет отсутствовать один из 
компонентов, а именно – фи-
зическая подготовка, то будет 
сложнее.
 С кем бы вы хотели сы-
грать летом?
 В настоящее время уже идут 
переговоры с некоторыми сбор-
ными по поводу проведения 
матчей в июне. Это будут евро-
пейские команды, и возможно, 

одна из них – участница 
ЧЕ-2024. Нам сейчас важно 
сыграть с командами, схожими 
по стилю игры с нашими сопер-
никами по Лиге наций УЕФА. В 
этом отношении матч с Болга-
рией был очень полезен. Если 
последнее время в этой сборной 
отмечался спад, то теперь мы 
наблюдаем явный рост. У них 
новый главный тренер, они не 
проигрывают на протяжении 
последних 3-4 матчей, причем 
среди соперников были Венгрия 
и Сербия. Да и по рейтингу бол-
гары все еще выше нас.
 Ваш контракт с милли ис-
текает в конце марта. Хоте-
лось бы остаться в сборной?
 Для любого тренера большая 
честь работать в национальной 
команде. 2 апреля состоится 
отчетно-выборная конференция 
ассоциации, поэтому пока не 
имеет смысла вести какие-либо 
переговоры. В любом случае мы 
продолжаем свою работу.
Сейчас возобновятся матчи 
Премьер-лиги Азербайджана, 
будем следить за молодыми 
перспективными футболистами. 
Кстати, в прошедших товарище-
ских матчах мы привлекли двух 
новобранцев. Надо продолжать 
работу в этом направлении и 
создавать конкуренцию на ка-
ждой позиции – только тогда 
футболисты прогрессируют и 
оттачивают мастерство.

ЯВНЫЙ ПРОГРЕССТАМЕРЛАН ДЖАФАРЛИ

В обоих 
матчах мы 
планирова-

ли показать 
атакующий 

футбол, 
и ребята на 
70-80% вы-

полнили по-
ставленные 

задачи 

МИЛЛИ ДЕМОНСТРИРУЕТ

азербайджанские боксеры завоевали 21 медаль 

Ариф Асадов

В Баку за-
вершился 
междуна-
родный 
турнир 
по боксу 
«Великий 
шел-
ковый 
путь».


